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ЗАДУШИТЬ РОССИЮ 
МОЖНО ТОЛЬКО  
В ОБЪЯТИЯХ
Седьмые в истории нашей страны прямые 

президентские выборы прошли в России в 
это воскресенье. Каждые российские выборы 
главы государства по-своему уникальны, по-
своему сложны — я написал эту фразу и осекся. 
Осекся потому, что она в лучшем случае лишь 
наполовину отражает действительность. За 
без малого 27 лет существования системы 
всенародного избрания главы российского 
государства мы имели самые разные прези-
дентские выборы. Одни выборы были безумно 
сложными и напряженными, другие — дежур-
ными, будничными и почти полностью лишен-
ными интриги. К какой категории относится 
российская выборная гонка-2018? Я убежден, 
что и к той, и к другой. 18 марта 2018 года в 
нашей стране имело место и политическое 
действо с заранее известным результатом, и 
событие, которое оставит заметную «зарубку» 
в российской истории. 

На следующее утро после последних аме-
риканских президентских выборов мир про-
снулся в состоянии тихого изумления. Утром 19 
марта 2018 года ничего подобного, естествен-
но, не произошло. Сюрпризы, конечно, есть. 
Но официальным победителем российских 
президентских выборов стал именно тот, кто 
и предполагался. На чем же я тогда основываю 
свое суждение о «важной зарубке в российской 
истории»? На сочетании двух обстоятельств, 
под знаком которых будет проходить следую-
щая российская политическая пятилетка. 

Комментируя обилие народа на избира-
тельных участках, известный российский пу-
блицист Петр Романов написал в социальных 
сетях: «Судя по первым сообщениям, бриты 
серьезно поспособствовали увеличению явки 
на нынешних выборах... И чем больше Запад 
будет давить на Россию, тем меньше шансов у 
либералов. Если хотите победить русских, их 
надо любить. Задушить Россию можно только 
в объятиях. Но кто же осмелится на подобное 
домогательство!» Предложить России «зат-
кнуться, а потом убраться», как это на днях 
сделал британский министр обороны Гэвин 
Уильямсон, — это для Запада действительно 
лучший способ поспособствовать совсем не 
тому результату наших президентских выборов, 
каким бы его хотели видеть в 
Лондоне или Вашингтоне. 
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Как проходят выборы на одном из 
московских участков: мини-хоккей, 
плюшевые кролики и билеты на группу 
«Руки вверх!».

18 марта по всей стране прошли 
президентские выборы. По данным ряда 

общественных организаций, в этом году 
наблюдателями зарегистрировалось 
вдвое больше желающих, чем шесть лет 
назад, на прошлых президентских выбо-
рах. Спецкор «МК» последовал за этим 
трендом и поработал наблюдателем 

на одном из избирательных участков в 
центре Москвы. Судя по сообщениям 
от других наблюдателей, обстановка 
на участке в Пресненском районе ока-
залась типичной для столицы.
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«В избирательной комиссии суще-
ствует своя иерархия. Запомните, вы на 
самом дне этой пирамиды, — с этих слов 
старших коллег по цеху началось мое 
знакомство с должностью наблюдателя. 
— За день вы должны научиться рас-
познавать нарушителей, интеллигентно 
их останавливать, скандалить и кричать 

в случае опасности, но делать это так 
тонко, чтобы вас не обвинили в хулиган-
стве. Еще главное качество хорошего 
наблюдателя — много занудствовать. И 
не паникуйте, у вас все получится».

18 марта я перешагнула порог свое-
го избирательного участка в качестве 
наблюдателя. 

Каково это, в течение 12 часов сле-
дить за людьми, кто голосует на дому, 
почему наблюдатели из разных партий 
не доверяют друг другу — в материале 
специального корреспондента «МК». 

Читайте 4-ю стр.

И ХОРОШЕЕ НАБЛЮДЕНИЕ НЕ ПОКИНЕТ БОЛЬШЕ ВАС
Специальный корреспондент «МК» поработал на одном из избирательных 

участков столицы

Синий костюм, голубая рубашка и 
модные итальянские туфли — аресто-
ванный экс-глава Республики Коми Вя-
чеслав Гайзер выглядел в день выборов 
даже более нарядно, чем на суде. Он 
едва ли не единственный из известных 
всей стране заключенных пришел при 
полном параде. Остальные во время 
голосования были похожи на членов 
спортивной команды: в кроссовках и 
спортивных костюмах. 

Из 75 тысяч российских заключен-
ных, имеющих право голосовать, поже-
лали сделать это больше 70 тысяч. Са-
мую большую явку зэков-избирателей 
(порядка 90 процентов), по предвари-
тельным данным, обеспечили столич-
ные изоляторы. Опасаясь, что заклю-
ченных заставляют голосовать чуть не 
под дулом автоматов, в «Матросскую 
Тишину» приехала кандидат Ксения Соб-
чак, но, не найдя нарушений, успокои-
лась и покинула «бренное место». 

На этот раз даже в легендарном 
«Лефортово», где содержатся, прямо 
скажем, не простые заключенные, вы-
разили желание реализовать свое кон-
ституционное право аж... 96 процентов 
сидельцев! 

Чем заманивали к избирательным 
урнам бывших губернаторов, глав ре-
спублик и самых известных криминаль-
ных авторитетов? 

Обозреватель «МК» поработа-
ла наблюдателем на УИК 3701, ко-
торый расположился прямо в СИЗО 
«Лефортово».
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В Москве на выборах явка к 15.00 воскресенья составила 40%, что на 6% 
выше, чем на президентских выборах 2012 года

ВСЕ КАБИНКИ ЗАНЯТЫ
Как проходили выборы 
президента за решеткой

ГОЛОСОВАНИЕ  
В КЛЕТОЧКУ
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Владимир 
Путин получает 
значок  
«Я выбрал 
Президента 
России».

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Наталья СТЕЙНЕРТ, Татьяна АНТОНОВА, 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО и др.

ПЕДОФИЛ ИЗ БОЛЬНИЦЫ СМЕЯЛСЯ НАД ЖЕРТВОЙ 
ДАЖЕ НА СУДЕ

Свалить вину на нечистую 
силу пытался житель Ярос-
лавля, который развращал 
маленькую пациентку прямо 
в Университетской детской 
клинической больнице име-
ни Сеченова. По решению 
Хамовнического суда сто-
лицы педофил отправился 
в колонию на длительный 
срок. 

Как ранее рассказывал 
«МК», чудовищный инци-
дент произошел в апреле 
прошлого года в медучреж-
дении на улице Большой 
Пироговской с 8-летней 
пациенткой из Вологодской 
области. Девочка страдает 
от серьезного недуга и нуж-
дается в наблюдении док-
торов два раза в год. В па-
лату ее поместили вместе с 
отцом. По соседству с ними 
лежали двухлетний мальчик 
и его 28-летний отец Андрей 
Мансуров, приехавшие из 
Ярославля (в Москве муж-
чина трудился кладовщиком 
в коммерческой структуре). 
Матери больных детей были 
вынуждены остаться дома: 

обе воспитывали новорож-
денных малышей. Второ-
классницу уже собирались 
выписать, но врачи реши-
ли продлить лечение еще 
на неделю. Поэтому отцу 
девочки пришлось срочно 
ехать на вокзал, чтобы по-
менять заранее купленные 
билеты. Отлучился и папа 
мальчика, но быстро вер-
нулся. В отсутствие другого 
родителя Андрей предло-
жил детишкам посмотреть 
взрослый фильм на ноутбу-
ке. Его сын расположился 
рядом с ним на кровати, а 
школьница встала рядом. 
В какой-то момент мужчина 
как бы невзначай приобнял 
маленькую пациентку за 
ноги и усадил себе на ко-
лени, а затем полез ей под 
платье. Испуганная девочка 
сумела вырваться и убежать. 
Только спустя три дня она 
рассказала обо всем отцу, 
который незамедлительно 
обратился в правоохрани-
тельные органы.

В отношении Мансурова 
возбудили уголовное дело 

по статье УК РФ «Насиль-
ственные действия сексу-
ального характера в отно-
шении лица, не достигшего 
14-летнего возраста» и за-
ключили под стражу. Моло-
дой отец сначала выразил 
раскаяние: «Я совершил 
большую ошибку в своей 
жизни, меня бес попутал». 
Однако на процессе он зая-
вил, что вину категорически 
не признает. По словам муж-
чины, девочка-инвалид его 
оговорила, чтобы выкачи-
вать деньги. Все заседание 
подсудимый вел себя наг-
ло и усмехался над семьей 
школьницы. 

В итоге Хамовнический 
суд Москвы приговорил 
Андрея Мансурова к 12 
годам лишения свободы 
в колонии строгого режи-
ма. Кроме того, частично 
был удовлетворен иск по-
терпевших о взыскании с 
осужденного компенсации 
морального вреда в сумме 
150 тысяч рублей, сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Ольга Мышелова. 

МОСКВИЧИ ОТДАВАЛИ ГОЛОСА, 
НЕВЗИРАЯ НА ТРАВМЫ И УШИБЫ
Ряд незначительных про-

исшествий был зафиксиро-
ван в воскресенье на избира-
тельных участках столицы. В 
ответственный день люди, 
придя на голосование, теря-
ли сознание, падали сами и 
даже роняли детей. 

Так, на участке пострада-
ла старший кассир одной из 
станций столичного метро-
политена, 41-летняя Елена. 
Утром женщина спешила 
отдать свой голос и затем 
успеть на работу, но опустить 
в урну заветный бюллетень 
так и не удалось. Около 10.00 
при входе на территорию 
избирательного участка на 
Голубинской улице Елена 
поскользнулась и упала на 
руку. Она получила тяжелый 
осколочный перелом луче-
вой кости. 

Почти гражданский подвиг 
совершила 78-летняя пен-
сионерка Лилия Алексеев-
на. Женщина, несмотря на 
температуру, отправилась 
выполнять свой долг и уже 
после голосования потеряла 
сознание в буфете избира-
тельного участка на улице 
Удальцова. Вскоре она при-
шла в себя и теперь лечится 
дома. К слову, Лилия Алексе-
евна — заслуженный человек: 
в свое время она разрабаты-
вала электрооборудование 
на отечественные Ту-104. 

Еще два бюллетеня дошли 
до места назначения не без 
последствий для избирателя. 
59-летняя пенсионерка, быв-
ший издатель-книгопечатник 
Елена, покидая избиратель-
ный участок на 5-й Кожухов-
ской улице после голосова-
ния, оступилась и сломала 
левую лодыжку. А немногим 
ранее, около 14.00, после 
голосования в Можайском 
районе вызвал врачей 37-
летний Андрей. Мужчина уже 
подходил к своему дому, как 
поскользнулся и травмиро-
вал голову. 

Намного трагичнее могли 
закончиться ЧП, которые 

произошли прямо на участ-
ках. Около 14.00 в здании 
школы 1883 с лестницы упа-
ла 80-летняя Эльвира Ива-
новна. Женщина спускалась 
со второго этажа, но, по ее 
словам, на участке было та-
кое столпотворение, что она 
не удержалась и сорвалась 
аж с 4-й ступеньки. К сча-
стью, она отделалась только 
растяжением. Аналогичный 
случай был зафиксирован в 
Донском районе на избира-
тельном участке 1778. Там 
упала с лестницы 88-летняя 
Надежда Ивановна. Ее го-
спитализировали с травмой 
головы. 

А в Пресненском районе 
пожилую женщину, полу-
чившую травму прямо перед 
выборным участком, даже 
телесные повреждения не 
удержали от выполнения 
гражданского долга. На Ма-
лой Бронной, подходя к зда-
нию избирательного пункта, 
72-летняя Людмила Григо-
рьевна неожиданно упала. 
К ней сразу выбежали со-
трудники местной школы, в 
стенах которой и находился 
избирательный участок. Они 
усадили женщину на лавочку 
рядом со школой и там до-
ждались приезда «скорой». 
Медики диагностировали у 
женщины травму головы и 
рекомендовали ей поехать 
на обследование в НИИ им. 
Склифосовского. Пенсио-
нерка согласилась, но перед 
этим отпросилась у фель-
дшеров на несколько минут, 
чтобы все-таки заполнить 
заветный бюллетень. 

Еще один инцидент поверг 
в шок граждан на избира-
тельном участке на улице 
Лескова. Прямо в помеще-
нии для голосования горе-
отец не удержал младенца 
на руках и уронил его с вы-
соты человеческого роста 
на пол. Годовалого карапу-
за медики увезли вместе 
с родителями в детскую 
больницу.

ВОЗОБНОВИТЬ УГОЛОВНОЕ ДЕЛО 
МОЖНО БУДЕТ ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ СУД
Открывать вновь старые, 

прекращенные уголовные 
дела по новым правилам при-
дется прокурорам. По настав-
лению Конституционного суда 
Минюст разработал соответ-
ствующие поправки в УПК. 

Законопроект призван све-
сти к нулю ситуации, когда 
прокурор может раз за разом 
отменять постановление о 
прекращении уголовного 
дела. Напомним, именно та-
кую ситуацию недавно рас-
смотрел КС. Высшим судьям 
пожаловался бизнесмен, ко-
торого много лет подряд сле-
дователи мучили уголовными 
делами — то открывали дело 
по статье 159 УК РФ («Мошен-
ничество»), то закрывали за 
недоказанностью. А прокурор 
отменял очередное постанов-
ление о прекращении дела и 
возбуждал его вновь. Поло-
жить конец страданиям муж-
чины смог только КС. В своем 
постановлении он указал, что 
открыть заново дело прокурор 
или начальник следственного 

органа может только в тече-
ние одного года после того, 
как оно было прекращено. 
Чтобы возобновить производ-
ство по более старым делам, 
придется получить разреше-
ние суда. Теперь же Минюст 
в деталях прописал, как это 
будет происходить. Проку-
рору придется ломать голову 
над специальным ходатай-
ством. Причем оно должно 
быть мотивированным. А к 
петиции обвинитель будет 
обязан приложить бумаги, 
подтверждающие ошибку че-
ресчур мягкого следователя, 
который отпустил преступни-
ка на волю. Рассматривать 
такие ходатайства станут 
районные суды. Назначить 
слушание служителю Феми-
ды придется не позднее, чем 
через 14 суток после посту-
пления заявления от проку-
рора в суд. В процесс позовут 
потенциального преступника, 
потерпевшего, их защитни-
ков, а также следователя и 
прокурора. 

«ВОЗРАСТ» ПРАВ ПЕРЕСТАНУТ 
ПРИРАВНИВАТЬ  

К ВОДИТЕЛЬСКОМУ СТАЖУ?
Изменить правила под-

счета водительского стажа 
предложили общественники. 
Отправной точкой они хотят 
считать не день получения 
прав в ГИБДД, а момент, когда 
автомобилист впервые сел за 
руль. Проект опубликован на 
портале Российской обще-
ственной инициативы. 

Авторы идеи сетуют, что 
многие водители получают 
права, а потом годами не са-
дятся за руль. Однако когда 
такой автолюбитель все же 
решается пересесть с обще-
ственного транспорта на 
личного «железного коня», 
большой (хоть и липовый) 
водительский стаж дает ему 
массу преференций. Так, 
полис ОСАГО он покупает по 
минимальной цене. Ведь чем 
больше опыт вождения, тем 
ниже тариф. Помимо неболь-
шой стоимости такой покупа-
тель страховки получает еще 
и бонусы от страховщиков. 
В частности, за безаварий-
ность. При этом клерки никак 
не могут узнать, что на самом 
деле водитель совершенно 
неопытный и представляет 

опасность для других участ-
ников дорожного движения. 

Чтобы свести к нулю та-
кие ситуации, обществен-
ники предложили поменять 
правила исчисления стажа 
вождения. Если проект бу-
дет реализован, каждому 
водителю вместе с привыч-
ным удостоверением будет 
выдаваться в ГИБДД пла-
стиковая карта или флеш-
ка с уникальным номером. 
Кроме того, автовладельцу 
придется раскошелиться на 
электронное считывающее 
устройство и установить его 
в салоне машины. Всякий раз, 
когда водитель сядет за руль, 
карточку с индивидуальным 
номером придется вставлять 
в гаджет. Из него информация 
о поездке поступит в специ-
альную компьютерную базу, 
в которой у каждого автомо-
билиста будет что-то вроде 
личного счета. На него и ста-
нет записываться реальный 
стаж, проведенный за баран-
кой. Как указывают авторы в 
пояснительной записке, пре-
творить проект в жизнь можно 
будет за 10 лет.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ КОНКУРС 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ ЗАВЕРШИЛСЯ 

АВАРИЕЙ

Дети, попавшие в суббо-
ту в ДТП на Киевском шос-
се, отделались ушибами 
и на следующий день уже 
были выписаны из больниц. 
Школьники возвращались с 
родителями домой в Новую 
Москву на рейсовом авто-
бусе после интеллектуаль-
ного конкурса «Что? Где? 
Когда?». 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
17 марта около 15.00 на 23-м 
километре Киевского шоссе. 
Рейсовый автобус №420М 
ехал с 30 пассажирами на 
борту (почти половина из них 
— дети) от метро «Саларье-
во» в направлении поселка 
Марьино. На полном ходу 
водитель не выдержал дис-
танцию и догнал следовав-
ший в том же направлении 
самосвал КамАЗ. 

— В салоне ехала группа 
детей со взрослыми. Они 
возвращались с какого-то 
мероприятия, радовались, 
что-то бурно обсуждали. 
Неожиданно произошел рез-
кий удар. Разбились стекла 
окон, и тех, кто не удержал-
ся и полетел со своих мест, 
сверху накрыло стеклян-
ными осколками. Выйдя из 
автобуса, я увидела, что мы 
столкнулись с КамАЗом, — 
рассказала одна из постра-
давших пассажирок.

Оба водителя не постра-
дали. Они убедились, что 
тяжелых повреждений ни-
кто не получил, и связались 
с экстренными службами. 
Прибывшие на место меди-
ки осмотрели всех постра-
давших, и девять человек 
(6 детей и 3 взрослых) были 

госпитализированы с раз-
личными травмами. Дорож-
ные полицейские на месте 
установили, что виновен в 
столкновении шофер авто-
буса. Однако шофер грузо-
вика тоже не вышел сухим 
из воды — правоохранители 
отправили груженный строи-
тельным мусором самосвал 
на взвешивание, и измере-
ние показало перевес боль-
ше 11 тонн. Кроме того, за 
отсутствие тахографа на во-
дителя был составлен адми-
нистративный протокол. 

На следующий день всех 
пострадавших в ДТП де-
тей выписали из больниц. 
Школьники отделались уши-
бами и ссадинами. Родители 
малышей рассказали, что в 
субботу в Москве проходил 
конкурс «Что? Где? Когда?». 
Помериться знаниями при-
ехали ученики с 3-го по 6-й 
класс школы №2120. Суди-
ли интеллектуальный баттл 
учителя начальной школы. 

— Когда конкурс закон-
чился, все разъехались кто 
куда. В аварию «повезло» 
попасть нашим детям — 8 
человек из пятых классов, 
которые ехали в сопрово-
ждении трех родителей, — 
пояснила мама одного из 
пострадавших детей.

По данному факту следо-
ватели проводят проверку на 
наличие признаков состава 
преступления, предусмо-
тренного статьей УК «Про-
изводство, хранение, пере-
возка либо сбыт товаров и 
продукции, выполнение 
работ или оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности». 

ФЕМИДА ПОМОГЛА СТОРОННИКАМ НАВАЛЬНОГО 
ВЕРНУТЬ КАЖДЫЙ ПОТРАЧЕННЫЙ НА НЕГО РУБЛЬ

Сразу пятеро соратников 
Алексея Навального через 
суд потребовали от главы 
его штаба Леонида Волкова 
вернуть им деньги за прова-
лившуюся предвыборную 
кампанию самовыдвижен-
ца. Четверо разочарованных 
мужчин и одна дама решили, 
что оппозиционер просто на-
живается на своих доверчи-
вых сторонниках.

Готовиться к гонке за пре-
зидентское кресло Алексей 
Навальный решил заранее: 
деньги на предвыборные хло-
поты он собирал уже весной 
2017 года. Например, один из 
истцов, гражданин Фредин, 
еще в прошлом апреле пере-
вел на карту Волкова, руково-
дителя предвыборного штаба 
Алексея Навального на выбо-
рах Президента России, 500 
рублей именно на расходы, 
связанные с выдвижением 
кандидата. Позднее москвич 
узнал о том, что Навальный 
имеет судимости (в начале 

2017 года политик был осуж-
ден Кировским судом по делу 
о хищениях на предприятии 
«Кировлес» и приговорен к 
5 годам лишения свободы 
условно) и допущен к выбо-
рам быть не может. Кроме 
того, как разъяснил изби-
рателям ЦИК, выдвижение 
кандидатов было возможно 
не ранее декабря 2017 года 
— то есть деятельность оп-
позиционера до того време-
ни находилась за рамками 
официальной избирательной 
кампании. 

Истец посчитал себя об-
манутым и подал в суд на 
Волкова, чтобы вернуть по-
жертвование (такие же сум-
мы взносов и требования 
были и в других четырех ис-
ках). Мировая судья 327-го 
участка Савеловского района 
расценила действия Наваль-
ного по сбору средств как не-
законное обогащение, а его 
бывших сторонников посчи-
тала пострадавшими. Деньги 

вернулись на счета истцов 
еще до оглашения вердик-
та, но, поскольку судебный 
процесс уже был запущен, 
Фемида обязала ответчика 
оплатить гражданам еще и 
расходы на госпошлину в раз-
мере 400 рублей каждому. 
Волков попытался обжало-
вать постановление о вы-
плате госпошлин, но вторая 
инстанция, Савеловский рай-
онный суд, постановила оста-
вить это решение в силе.

По словам представите-
ля Волкова, Владлена Лося, 
истцы даже не пытались об-
ратиться в штаб за возвратом 
денег до суда, а все пять ис-
ков, за исключением имен 
истцов, практически иден-
тичны.

— Все исковые заявления 
написаны как под копирку, — 
говорит Лось. — Понятно, что 
этих людей кто-то координи-
ровал. Деньги мы вернули и, 
если таково решение суда, 
пошлины тоже вернем.

telegram:@mk_srochno
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Ровно в 8.00 избирательный участок 
в легендарном изоляторе открыл 
свои двери. Актовый зал, в котором 
обычно проходят лекции и прочие 

мероприятия для сотрудников, стал на время не 
просто УИКом, а настоящим «уголком свободы» 
в самом строгом СИЗО страны. Арестанты это 
чувствуют и, как только пересекают порог акто-
вого зала, сразу меняют привычное положение 
«руки за спину» и даже походку. Здесь они воль-
ные люди. На избирательном участке вообще 
ничего не напоминает тюрьму. Тут даже сотруд-
ники в штатском (в серых костюмах и белых ру-
башках). Сами арестанты одеты скорее по-
домашнему, многие в футболках, трениках и 
тапочках. Те, что на воле были при высоких долж-
ностях и званиях, не сильно отличаются на фоне 
остальных — либо в спортивных костюмах, либо 
в джинсах. Паспорт в руки им не дают, он нахо-
дится у членов избиркома. Из 112 арестантов 
«Лефортово», имеющих право голосовать, пись-
менно выразили свое желание сделать это 93. 

Первый избиратель — бывший издатель 
«Известий», писатель, политолог Эраст Галумов. 
Подошел к столу, взял бюллетени, отправился в 
кабинку со шторами и с чувством выполненного 
долга бросил бюллетень в урну. На все про все 
ушло максимум 5 минут (куда больше времени 
занимает процедура вывода заключенного из ка-
меры и возвращение его обратно). Затем привели 
мало кому известных арестантов, обвиняемых в 
терроризме. Им на всякий случай поподробнее 
объяснили, что нужно сделать в кабинке со што-
рами и как не испортить бюллетень. 

Пришел проголосовать экс-губернатор Ки-
ровской области Никита Белых. В «Лефортово» 
он всего три дня (не успел еще даже разобрать 
свои вещи, большая часть из которых — книги 
по истории): приехал из больницы «Матросской 
тишины», где провел два месяца. Несмотря на 
то что Белых явно не заразный, возвращается 
после лечения уже в третий или даже четвертый 
раз, его все равно поместили на карантин. А там 
ни холодильника, ни даже чайника, а главное — 
нет телевизора, то есть за дебатами кандидатов 
было нельзя наблюдать. 

— Я в «Матросской тишине» не смог до-
биться, чтобы мне предоставили предвыборные 
программы кандидатов, — говорит Белых. — Про-
сил много раз. Люди на воле могут прочитать их 
в Интернете, а мне где взять? Как я должен судить 
о кандидатах? Чисто визуально 35-летняя жен-
щина мне симпатичнее, чем 65-летний мужчина. 
Но для выборов в президенты этого ведь мало, 
разве нет? По большому счету я всех кандидатов, 
кроме Грудинина, давно и хорошо знаю, но что они 
написали в своих программах? По выступлениям 
по телевизору это не всегда поймешь. В рекламе, 
к примеру, все время показывали «А что Титов?». 
А действительно — что он? 

Уже после выборов на вопрос, за кого отдал 
свой голос, Никита Белых сказал: «Если назову 
пол, то сразу все станет понятно». 

Самый обаятельный авторитет современно-
сти (как окрестили его СМИ), аккуратист Андрей 
Кочуйков тоже проголосовал одним из первых. 

— Перед этим всю ночь молился, я ведь пост 
соблюдаю, — заметил он. Уже после выборов 
поделился, что голосовал за Путина: — Не пре-
давать же президента. 

10.0 0.  Пр оголо с ов а ло у же 30% 
заключенных. 

— Жалко, что не дают в честь выборов бое-
вые сто граммов, — шутит экс-глава Марий Эл 
Леонид Маркелов. Праздничного меню в «Ле-
фортово» тоже не будет. На завтрак подавали 
овсянку с чаем, на обед ожидается овощное рагу 
с рыбой, на ужин — макароны с курицей. В других 
московских СИЗО по просьбе членов ОНК и ВЦИК 
для арестантов дополнительно к стандартному 
меню приготовили пирожки и винегрет. Впрочем, 
отсутствие этих блюд в «Лефортово», как мы 
видим, на явку не повлияло. 

— Сколько раз я сам проводил выборы у себя 
в регионе, — вспоминает Маркелов. — Старался 
сделать это праздником для всех. Голосовал за 
одного и того же кандидата. И сейчас за него, 
даже с учетом моего плачевного положения. Если 
«бояре» ведут себя так, то «царя» что винить. 

Примерно так же рассуждает экс-глава 
Коми Вячеслав Гайзер — по крайней мере, в 
выборе кандидата солидарен с Маркеловым. 
У него это уже вторые выборы в «Лефортово» 

(до этого участвовал в депутатских). Но сам он 
бодр и вообще пример идеального заключен-
ного, который, кажется, всем доволен и изучает 
сплошной позитив. 

— Все будет хорошо! — уверяет нас 
Гайзер. 

— Вашего настроя многим не хватает, а ведь 
вы тут уже два года, — замечаем мы. 

— Два с половиной, — поправляет улыба-
ющийся Гайзер. На вопросы про житье-бытье 
отвечает неизменным: «А как же!» — «Берете 
местную еду, нравится?» — «А как же!» — «Спор-
том занимаетесь?» — «А как же!» 

Вообще это поразительно, что самые высо-
копоставленные арестанты, которых нынешняя 
власть лишила мягких кресел, не обижаются на 
нее за это. Они заявляют о том, что виноваты во 
всех их бедах правоохранители, но никак не пре-
зидент. Солидарны с ними и многие «авторитеты». 
Про главного кандидата говорят в основном: «Как 
человек он симпатичен». 

12.00. Экс-замдиректора ФСИН России Олег 
Коршунов весь ритуал с получением и заполне-
нием бюллетеня проделывает сосредоточенно. 
Поменявшись местами с теми, кого он когда-то 
сам опекал, он вообще стал более серьезен. 
Но природный оптимизм его, судя по всему, 
не покидает. Замглавы Управления собствен-
ной безопасности СК Александр Ламонов тоже 
голосует с серьезным выражением лица, хотя 
в этот момент по телевизору, который стоит в 
УИК, показывают сцену фильма с раздеванием 
девушки. Его бывший начальник, глава УСБ СК 
полковник Михаил Максименко, от голосования 
отказался наотрез. И тоже оформил это в пись-
менном виде. 

16.00. Почти все арестанты «Лефортово» уже 
проголосовали. Меж тем по стране из 75 тысяч 
заключенных, имевших право, сделали это уже 
72 тысяч. Небывалая явка! 

— В некоторых СИЗО помимо праздничного 
обеда в этот день разрешат смотреть телевизор 
не до 22.00, а до полуночи, — говорит ведущий 
аналитик ФСИН по Москве Анна Каретникова. 
— Но вообще за решеткой времени свободного 
больше, специально идти куда-то голосовать не 
надо. Так что большая явка всегда ожидаема. 

Накануне выборов мы разговаривали со 
многими заключенными, кто-то сожалел о том, 
что не зарегистрировали Навального. Камеры, 
где отсутствует телевизор, активно использовали 
предвыборную тему: выпрашивали телевизор, 
мотивируя это тем, что необходимо смотреть 
предвыборные материалы и дебаты, чтоб не оши-
биться в выборе. Были и признания от слишком 
долго находящихся в СИЗО арестантов в том, 
что с нетерпением ждут выборов, чтоб разорвать 
бюллетень. Если разгорались дебаты, то в первую 
очередь популярности кандидату добавляло то, 
что когда-то он выступал за широкую амнистию, 
а возможно, и за замороженный и так желанный 
всеми арестантами проект «день за два». При 
этом надо отметить, что поступившие в СИЗО 
недавно в основном выступали за действую-
щего президента, а те, кто провел здесь долгие 
годы, были настроены на сменяемость власти. 
Разумеется, как и во всем обществе, имеются и 
скептики, утверждающие: «от нас ничего не за-
висит» и «все равно ничего не изменится». 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

В Киеве ради блокады 
посольства остановили даже 
два троллейбусных маршрута
Всем, кто еще полагает, что на Украи-
не существует адекватная власть, 
надо было в воскресенье оказаться в 
Киеве, Одессе, Львове или Харькове. И 
увидеть своими глазами, как полиция 
и Нацгвардия в полном вооружении 
прикрывает своими телами проход к 
посольству и консульствам Россий-
ской Федерации. Не для того, чтобы 
обеспечить безопасность на выборах 
Президента России в данных учрежде-
ниях, а для того, чтобы не пропустить 
туда российских граждан, желающих 
осуществить свое волеизъявление. 

Международные нормы избирательного 
права, согласно которым никто не может на-
рушить свободу выбора, говорите? Террито-
рия посольств является неприкосновенной со-
гласно Венской конвенции о дипломатических 
сношениях? Ну да, ну да... Только не в стране, 
где Министерство иностранных дел возглав-
ляет выпускник факультета астрофизики, а 

Министерство внутренних дел — бизнесмен 
с образованием инженера-системотехника. 
Указание не пропускать никого из российских 
граждан к посольству и консульствам дал как 
раз глава МВД Арсен Аваков, который полагает, 
что таким образом отомстит России за выборы в 
Крыму. И тут вообще огромный вопрос к системе 
власти в стране. С каких пор международными 
правовыми вопросами занимается глава МВД? А 
что же президент Украины — не может повлиять 
на своего отвязавшегося «охранного пса»? Или у 
верховного главнокомандующего нет сил, чтобы 
справиться с чиновником, который подставляет 
страну, стремящуюся в ЕС?

О том, что полиция и Нацгвардия Украины 
давно выполняют совсем не те функции, кото-
рые на них возложены по закону, говорилось 
не раз. И о том, что глава МВД, крышующий 
всякие радикальные группировки, озабочен 
вовсе не внутренней безопасностью страны, а 
решением своих политических делишек, тоже 
писалось неоднократно. Но до поры до времени 
полиция хотя бы старалась соблюдать мини-
мальные приличия. Когда радикалы громили 
офисы «Россотрудничества» и били окна в рос-
сийских консульствах, полиция просто делала 
вид, что ничего не происходит. Но она по крайней 
мере сама не кидала камни. В воскресенье 

же все встало на свои места. Замечательная 
картинка из Одессы: сотня полицейских и нацг-
вардейцев в полной экипировке стоят на пере-
крытой улице на фоне баррикад с надписью 
«Карантин по москалях» (авторская грамматика 
сохранена). А рядышком такое же количество 
радикалов с закрытыми лицами (кого боятся?) 
c биотуалетом, который окрестили выборной 
кабинкой. И гордый отчет на местных сайтах: 
«пожилая гражданка РФ попыталась попасть 
на избирательный участок, но ее развернули». 

100 здоровых вооруженных мужиков не про-
пустили бабушку к избирательной урне. Это 
подвиг, я считаю... В Киеве для того, чтобы не 
пропустить голосующих к посольству, перекрыли 
весь квартал, заблокировав даже несколько 
троллейбусных маршрутов. Зато креатив бил 
ключом: медведь с балалайкой, сожженное 
чучело Путина, гроб под стенами консульства. 
Это лицо нынешней Украины, которое никакой 
маской уже не скроешь.

Елена ГАМАЮН.
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Однако даже лавина шуток вроде 
типичного предвыборного плака-
та советских времен, украшенно-
го лозунгом «Избрали президента 

США, изберем и Президента России!», не спо-
собна затушевать совсем нешутейную реаль-
ность. Впервые в современной истории нашей 
страны президентские выборы в России про-
ходят на фоне мощнейшей конфронтации с 
Западом. И шансов на то, что эта конфронтация 
закончится в ближайшие дни, недели, месяцы 
и даже годы, практически нет. Слишком велик 
объем накопившихся между нами противоречий 
— объем, который, как показывают события 
даже этого месяца, имеет тенденцию к посто-
янному увеличению. 

Вторая важная особенность российских 
президентских выборов-2018 — это витающий 
в воздухе аромат «fin de siecle» (в переводе с 
французского — «конец эпохи»). Не буду пре-
увеличивать: на данный момент времени для 
того, чтобы уловить этот аромат, надо очень 
сильно постараться. Непосредственное буду-
щее российской политики — это четыре-пять 
лет примерно того же самого, что было и до 
выборов-2018. Но это только в детстве казалось, 
что пять лет — это очень долго. Мы не успеем 
оглянуться, как для президента, который будет 
избран в это воскресенье, настанет время на-
чать процесс передачи власти преемнику. 

Никому не дано заглянуть за горизонт. 
Никто сегодня не может точно предсказать, 
как сочетание двух описанных выше доминант 
российской политики изменит нашу жизнь к 

2023 или 2024 году. Но не зря Интернет пестрит 
советами на тему, «с какой ноги надо вставать 
утром, чтобы день был удачным». То, с «какой 
ноги» начнется следующий срок Президента 
России, мы узнаем уже в понедельник. С фор-
мальной точки зрения значение имеет только 
сам факт победы того или иного кандидата на 
выборах главы государства. Однако даже само 
использование словосочетания «с формальной 
точки зрения» чаще всего означает, что «где-то 
рядом в кустах» притаился другой, несравненно 
более важный критерий. 

Сколько в итоге составит явка? Кто и с 
каким результатом займет второе место на 
выборах? Сколько процентов голосов наберет 
победитель выборов? Из чего именно будет 
состоять этот победный президентский про-
цент — сколько в эту «копилку голосов» внесут 
крупные города, где избиратель всегда «сам 
себе на уме», и сколько, скажем, республики 
Северного Кавказа? Много ли будет утверж-
дений о допущенных на выборах нарушениях? 
Будут ли эти утверждения убедительными? И 
если да, то как на них будут реагировать соот-
ветствующие органы власти? 

Из ответов на эти и другие вопросы и сло-
жится такое сложноописываемое, но крайне 
важное — да что там важное! ключевое! — по-
нятие, как политическая атмосфера. Посмо-
трим, как будет выглядеть эта атмосфера в 
понедельник — в понедельник, с которого в 
каком-то смысле начнется отсчет следующей 
российской политической пятилетки. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Как и все московские избирательные 
участки ранним утром 18 марта, уча-
сток номер 2151 в здании Российской 
академии наук на Ленинском выглядел 
сонным. Редкая ранняя птица залета-
ла сюда исполнить свой гражданский 
долг.

Среди таких вчера оказался Президент 
РФ Владимир Путин, который проголосовал 
за будущего президента двадцать восьмым в 
половине десятого утра. Выглядел Путин бо-
дрым, довольным и счастливым. С участка он 
унес ручку «Паркер» и значок «Я выбрал Пре-
зидента России».

Электронные урны, точнее, прозрачные 
комплексы обработки избирательных бюлле-
теней (КОИБ), на сей раз на участке установили 
улучшенной модификации. Говорящие, сами 
подсчитывающие голоса и даже составляющие 
протокол голосования. «Спасибо, вы проголосо-
вали», — сказала урна очевидное российскому 
президенту после того, как он опустил бюлле-
тень. После чего глава государства ответил на 
пару вопросов журналистов. Так, на вопрос, 
какой процент голосов он сочтет для себя успеш-
ным, Путин заявил, что любой, который дает 
право исполнять должность президента. Один 
из коллег спросил, каково это — проголосовать 
на самого себя? На что ВВП сообщил, что уверен 
в правильности той программы, которую пред-
лагает для страны. Потом заявил, что планы на 
день у него рабочие, ему предстоит еще пара 
деловых встреч — и стремительно удалился.

Председателю УИК 2151 Виктору Николае-
вичу Лындину, который не отходил от президента 
ни на шаг (разве что в кабинку для заполнения 
бюллетеня с ним не пошел), встречать главу 
государства не впервой: «Мы с ним уже третий, 
а то и четвертый раз. Ручку вот ему подарил. То 
есть охрана сказала, чтобы мы дали президенту 
ручку, которая ярко пишет. В кабинке ручки, 
конечно, есть, но президенту брать их нельзя. 
Микробы там, наверное... А может, он на память 
хотел что-то унести с собой. Я ему черную дал, 

«Паркер». Теперь будем знать, какой бюллетень 
его, за кого он проголосовал, когда из урны до-
станем. Шутка».

Член УИК 2151 с правом решающего голоса 
Галина Анатольевна Поплетеева светится от сча-
стья — именно она заносила паспортные данные 
Путина в специальный журнал голосования. 
Хотя и она делает это не впервые: «Я работаю в 
комиссии с 2013 года. Мы меняемся, кто будет 
встречать президента, моя очередь выпала уже 
второй раз. Меня как женщину поражает, что 
при колоссальной занятости главы государства 
к работникам УИК он всегда подходит дважды: 
первый раз, чтобы поставить подпись в книге 
избирателей, и второй раз — чтобы пожать нам 
руку. Когда президент заполнял свои данные, 
мой коллега, Антон Туманов, предложил ему 
значок. Президент взял его с улыбкой и теплым 
пониманием. Правда, приколол он его или нет, 
я не знаю».

Виктор Лындин признался, что по случаю 
приезда президента вход на избирательный уча-
сток остальным избирателям, конечно, временно 
перекрыли. Но ненадолго: «Да, немножко пере-
крыли вход. Вдруг провокации какие, придут, 
кричать будут, женщины еще раздеваться нач-
нут... но на пять минут всего перекрыли-то». 

Он отметил, что основной поток избира-
телей тут начинается после обеда: «Солнышко 
появится, все отогреются — и придут». И хотя 
эксперты прогнозируют явку в 60%, Лындин 
надеется, что у них будет больше: «У нас тут 
патриоты все». Выборы здесь, по всей види-
мости, проходят исключительно честно — так, 
что наблюдатели от нескольких партий даже 
не пришли.

Местные избиратели — люди привычные. 
Равнодушно реагируют на телекамеры, пре-
красно знают, какого их соседа ждут здесь 
журналисты. Как рассказала мама 11-летней 
«патриотки Оли», дочка давно мечтает увидеть 
на участке президента. Вот и на сей раз очень 
надеялась — да разминулась с главой госу-
дарства всего на несколько минут. Так что пока 
она видела Путина только по ТВ. Зато девочке 
подарили шарик.

Избиратель Нина Моисеевна призналась 
обозревателю «МК», что всегда встает рано — 
чтобы успеть переделать все домашние дела: 
«Но выборы важнее всего. Поэтому сначала 
я сюда. К голосованию президента мы уже 

привыкли. У нас тут еще и Горбачев живет. Он 
приходил уже?»

Горбачева все не было, зато на участок за-
глянул глава Олимпийского комитета РФ Алек-
сандр Жуков. Журналистам он сообщил дежур-
ные фразы о том, что важно волеизъявиться. И 
добавил, что надеется на победу кандидата, 
которому отдал свой голос.

Едва простыл след Жукова, чинной поход-
кой на участок прибыл кандидат в Президенты 
РФ Бабурин с семьей. «Семья у меня большая», 
— с гордостью заявил он журналистам. Кроме 
супруги в свите Бабурина были два молодых че-
ловека — видимо, его сыновья. Бабурин неожи-
данно громко заявил: «Я делаю русский выбор! 

Его машина зафиксировала». Что это значит, 
объяснить толком кандидат не смог, на вопрос, 
какой процент голосов он ждет, ответил, что не 
гадает о процентах. А потом сказал, отмечать 
праздники — русская традиция, а выборы для 
него — всегда праздник. 

Буквально через полчаса после того, как 
Путин покинул УИК, на участке раздался неожи-
данный взрыв. Все встрепенулись, журналисты 
устремили камеры на место происшествия. Ока-
залось, ничего страшного. Всего лишь лопнул 
белый шарик с надписью «Выборы Президента 
Российской Федерации» — один из тех, которы-
ми украсили участок.

 Екатерина ПИЧУГИНА.
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— Вот вы отойдете на пару часов, 
не удивляйтесь, если за это время 
произойдет все что угодно, — на-
пугал меня Григорий из движения 

«Голос», поэтому на участок я пришла за час до 
открытия — в семь утра. Вместе с направлением 
мне выдали дорожную карту наблюдателя, где 
было прописано больше сотни пунктов того, на 
что необходимо обратить внимание наблюда-
телю и какие требования предъявить.

Например, проконтролировать тестирова-
ние КОИБов (с этим проблем не было) и попро-
сить ознакомиться со списком избирателей. С 
последней просьбой возникли сложности.

— Вы что, там же личные данные, — заявила 
мне председатель моего УИКа Людмила. Сам 
факт появления наблюдателя она восприняла 
настороженно, что можно понять — ведь не в 
последнюю очередь наблюдатели следят за 
компетентностью и честностью руководителей 
избирательных комиссией.

— Эта вполне нормальная, предыдущая была 
гораздо хуже, — рассказал мне один из членов 
УИКа. Он в итоге и объяснил председателю, что 
моя просьба вполне законна, я посмотрела список 
и со спокойным сердцем поставила галочку напро-
тив соответствующей графы в дорожной карте.

К восьми утра на участок ввалилась тол-
па дворников из ГБУ «Жилищник»: «Кто сказал 
открыть двери?! Мы еще не все опечатали!» 
— закричала председатель, и расстроенные 
дворники ушли восвояси, на участок они потом 
так и не вернулись.

Тем временем во дворе перед участком раз-
вернулась бурная деятельность. На мобильных 

прилавках продавцы раскладывали продукты 
— колбасы, фрукты и овощи, несколько раз-
новидностей плавленых сырков, консервы… Но 
сказать, что избирателей заманивали к участкам 
дешевыми товарами, сложно — цены на про-
дукты были даже выше магазинных. Следующее 
сомнительное удовольствие для тех, кто пришел 
на голосование, — игра в мини-хоккей и городки. 
И дети, и взрослые принимать участие в спор-
тивных развлечениях на морозе не спешили. Я 
вняла мольбам малинового от мороза аниматора 
и пару раз махнула клюшкой.

— Игры тут дурацкие, — честно признался 
он. Впрочем, к середине дня, когда из-за туч 
показалось солнце, несколько школьников все 
же увлеклись городками.

— Голосовать буду за самого красивого, — 
кокетливо сообщила своей подруге женщина 
лет пятидесяти.

— Это за кого же? — удивленно поинтере-
совалась та.

Кроме меня на участке были еще наблю-
датели. Молодой человек по имени Максим 
показал направление от своего тезки, кандидата 
Сурайкина. Мы обсуждали возможную явку, 
работу КОИБов и решали, кто первым поедет на 
надомное голосование... «А вы давно сторонник 
Сурайкина?» — не выдержала я.

Но оказалось, Максим поддерживает не-
системную оппозицию, а в штабе Сурайкина 
всего лишь получил направление.

— Когда они видят, что мы на участке, то 
все обычно проходит нормально, — отмечает 
Максим и заодно формулирует главную функцию 
наблюдателя.

Неожиданно по участку прошел огромный 
плюшевый кролик. Он помахал лапой голосую-
щим и вышел на улицу, чтобы попытаться оживить 
незаладившиеся игры на свежем воздухе. 

Высокой утренней явки на моем участке не 
было, хотя на соседних люди стояли в очередях 
за бюллетенями. Тем не менее к 14 часам явка 
превысила 30%

— А вы нам билет не дали! — на участок 
вернулись возмущенные мама с дочкой, которые 
проголосовали несколько минут назад. Им по-
спешно выдали конверт с билетом.

— Ой, а что это за группа «Руки вверх!»? — 
растерялась девушка. Но со словами «дают — 
бери» мать убрала в сумку конверт с билетом, 
и они удалились с участка.

Оказывается, тем, кто голосует впервые, 
выдавали билеты на концерты: сольник Надежды 
Кадышевой, выступление ансамбля «Золотое 
кольцо» и группы «Руки вверх!».

Между тем в наблюдательском чате со-
общили, что на соседних участках разгуливают 
розовый слоненок и мишка.

Что касается состава голосующих, то оче-
видно, что больше половины посетителей участ-
ка — пенсионеры.

Ко мне подошел мужчина и начал яростно 
трясти паспортом со словами: «Вы наблюдатель, 
вот смотрите».

Он рассказал, что с семьей который год 
обитает в общежитии неподалеку и в списках 
избирателей не значится. От предложения 
помочь мужчина отказался.

— Без газа живем, без воды, а теперь и 
без голоса, — сказал он и поспешил уйти, чуть 
не сбив в дверях плюшевого кролика, который 
вернулся погреться.

Пожилой мужчина со слуховым аппаратом 
и в очках с толстыми линзами расстроился, 
что не может прочесть мелкий шрифт, и ушел 
домой с бюллетенем. Вскоре после этого на 
полицейском бронеавтомобиле с опечатан-
ной урной я с членами УИКа и соцработником 
поехала на надомное голосование. 

Большинство голосующих на дому — 
пенсионеры-инвалиды, они вслух коммен-
тировали свой выбор и цитировали теле-
передачи центральных каналов, у одной из 
голосовавших за последний год несколько 
раз отключали электричество за неуплату. 
Мы обошли 17 квартир, и ни в одном из домов 
не было лифта. 

Никаких нарушений к моменту подписания 
номера я не обнаружила, самым громким ЧП на 
участке стал пронзительный звук от нескольких 
одновременно лопнувших шариков, которые 
аниматоры выдали детям на входе.

Анастасия РОДИОНОВА.

Нацгвардия отважно не пускала в 
российские консульства голосующих 
старушек.

ВСЕ КАБИНКИ ЗАНЯТЫ

ГОЛОСОВАНИЕ 
В КЛЕТОЧКУ

На своем участке президент 
проголосовал в 9.30 утра,  
за что получил значок

ЗАГАДКА РАННЕГО ПУТИНА

Экс-глава Коми Вячеслав Гайзер 
голосует за решеткой уже 
второй раз.

Член ОНК Ева Меркачева в роли 
наблюдателя за выборами в СИЗО.

ЗАДУШИТЬ РОССИЮ МОЖНО ТОЛЬКО В ОБЪЯТИЯХ

Президентский иконостас 
на холодильнике одного 
из голосовавших на дому.

Фиолетовый заяц-
аниматор не сыграл 
решающей роли  
в выборном процессе.

Оказывается, на участке, где 
постоянно голосует Путин, 
существует очередь среди членов 
УИКа, кто будет проверять его 
паспорт.

100 НАЦГВАРДЕЙЦЕВ НЕ ПУСТИЛИ 
БАБУШКУ НА ВЫБОРЫ 
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Группа «На-На» рассказала 
избирателям о пользе 
голосования
Такой высокой активности от избира-
телей не ожидали даже отъявленные 
оптимисты. Без пятнадцати восемь утра 
народ уже сидел в ожидании открытия 
участков. «На прежних выборах редко 
кто из москвичей приходил непосред-
ственно к открытию, к 8 часам. Обычно 
первые посетители подтягивались бли-
же к половине девятого», — рассказали 
«МК» в избиркоме. На некоторых участ-
ках явка была чуть ли не стопроцентной. 
Способствовали этому, в частности, 
визиты любимых артистов и знамени-
тых спортсменов.

В Гольянове зажигала группа «Френды». 
Избиратели с ними очень много фотографиро-
вались и разговаривали — кстати, не о политике, 
а исключительно о музыке и творческих планах. 
«Мы заранее дали объявления, что на участках 
будут знаменитые гости, — рассказала «МК» 
сотрудница избирательного участка на Ново-
сибирской улице. — И чтобы пообщаться с лю-
бимыми исполнителями, вместе с родителями и 
бабушками-дедушками пришло много москвичей, 
которым еще не исполнилось 18 лет. Такие попу-
лярные мероприятия сильно повышают явку. По-
скольку эту группу хорошо знают в основном те, 
кому до 25, старшее поколение интересовалось: 

кто они, что они поют, фотографировались с 
ними. Мне очень понравилось».

На нескольких участках в Бибиреве была 
замечена известная певица конца 1980 — 1990-х 

годов Алиса Мон. Накануне она разместила на 
YouTube видеообращение, в котором сообщи-
ла, где ее смогут увидеть 18 марта избиратели. 
«Я совершенно точно знаю, чего хочу получить 
от жизни. И поэтому принимаю участие в го-
лосовании. Приходите, обещаю каждому свой 
автограф», — пообещала певица. Призыв ока-
зался ненапрасным: участки были переполнены. 
Представители старшего поколения с легкостью 
узнавали исполнительницу хитов «Подорожник-
трава» и «Алмаз» и сожалели, что она так рано 
закончила эстрадную карьеру.

Группа «Кватро» отправилась на встречу с 
избирателями в Капотню. «Какие приятные мо-
лодые люди! — восхищалась пожилая москвичка. 
— Я и так шла сюда с удовольствием, а мальчики 
подняли мне настроение еще больше. Я взяла у 

них автограф, а моя внучка сфотографировала 
меня с ними. Раньше я не знала о такой группе, 
а теперь приду домой и первым делом попрошу 
внучку включить их альбом».

На участки в Северном Орехове-Борисове 
пожаловала группа «На-На» в полном составе.

— Всем привет, приятного воскресного утра! 
Мы уже исполнили свой гражданский долг — 
проголосовали, — заявили ребята. — Как вы 
думаете, за кого?..

— Голосование — это поступок взрослого, 
ответственного человека, — философски за-
метил Слава Жеребкин. — Да и вообще, это так 
здорово: встать пораньше, прийти на участок и 
проголосовать. От этого зависит будущее нашей 
страны.

Девчонки шумно и весело обнимались со 
своими кумирами. В отличие от многих артистов, 
чья популярность пришлась на 1990-е годы, груп-
пу «На-На» знают и любят не только их ровесники, 
хватает и молодых поклонников (в основном, 
конечно, поклонниц).

— Благодаря визитам артистов люди идут на 

избирательные участки с большим удовольстви-
ем, — уверенно предположил Володя Политов.

— Владимир, можно с вами сфотографи-
роваться? — спросила Политова совсем юная 
девушка. И, не дожидаясь ответа, обняла певца 
и сделала несколько селфи. — А теперь давайте 
еще раз вместе с моей подружкой. Улыбочку!

...Звезды российского спорта, олимпийские 
чемпионы пришли на избирательные участки в 
столичных вузах и общежитиях в день выборов, 
чтобы поддержать избирателей. Студенты МГИ-
МО, РУДН, РГСУ и других университетов смогли 
сделать селфи, взять автограф и просто пооб-
щаться с именитыми спортсменами.

Первая в истории России олимпийская чем-
пионка в одиночном фигурном катании в инди-
видуальном зачете Аделина Сотникова пришла 
на избирательный участок МЭИ в Лефортове с 
утра пораньше. Спортсменка пообщалась со 
студентами вузов, с местными спортклубом, 
Аделину позвали в состав жюри «Мисс МЭИ». 
Как пишут студенты в социальных сетях: «Все 
было мегапозитивно!»

Сама Аделина рассказала о своих впечат-
лениях от утра выборов в сети Instagram: «Всем 
спасибо! Мы сделали это! Очень вам благодар-
на и часто буду вспоминать сегодняшний день! 
Думаю, вам тоже понравилось, теперь, кажется, 
у многих с участка #1397 есть наша совместная 
фотка! Это был классный опыт общения, и заодно 
сделали все вместе очень важное дело! До новых 
встреч, любимые!»

Студенты Государственного университета 
управления на своем избирательном участке по-
знакомились со Светланой Мастерковой. Олим-
пийская чемпионка в беге на средние дистанции 
рассказала, что на избирательном участке был 
настоящий праздник. 

— Играет музыка, раздают бесплатный чай, 
печенье, стоит полевая кухня, — рассказала 
Мастеркова «МК». — Народ потихоньку подтя-
гивается, подходит взрослое поколение. Ко-
нечно, много студентов. Я общалась с ними, 
все в очень хорошем настроении, все чувствуют 
себя настоящими патриотами. Новое поколение 
удивительное, они этот день считают особенным. 
Второй раз в жизни им дается шанс проявить себя 
в качестве гражданина Российской Федерации. 
Первый раз это случилось, когда они получили 
паспорт, и вот второй, они смогли отдать свой 
голос стране, показали, что они небезразличны 
к судьбе России.

С п о р т с м е н к а  о т м е т и л а ,  ч т о  и 

сама проголосовала на участке 1280 в 
Выхино–Жулебино.

Избирательный участок в Российском эко-
номическом университете имени Плеханова 
посетила пятикратная олимпийская чемпионка 
в синхронном плавании Светлана Ромашина. 
Титулованная спортсменка дала наставление 
юным избирателям: «Я здесь, чтобы поддержать 
всех, кто голосует сегодня. Студенты и жители 
Очаково-Матвеевского района, не игнорируйте 
важнейшее для страны событие. Приходите зна-
комиться и общаться! И не забывайте, что те, кто 
молод и выбирает президента впервые, получают 
билеты на шоу в «Олимпийском».

Настоящую автограф-сессию в Московской 
государственной академии ветеринарной ме-
дицины и биотехнологии имени К.И.Скрябина 
устроил тяжелоатлет, олимпийский чемпион 
Дмитрий Берестов. В день выборов спортсмен 
с удовольствием общался и со студентами, и с 
местными жителями, пришедшими на избира-
тельный участок. 

— Мой сын — настоящий фанат Берестова, 
— рассказала «МК» местная жительница Татья-
на. — Сам он прийти сегодня не смог, но очень 
просил сфотографироваться с любимым спор-
тсменом. Я его мечту исполнила!

Берестов, кстати, трогательно написал на 
своей странице в социальной сети: «Автограф для 
сына — это святое! Друзья, приходите на выборы. 
Это всегда очень важно. Для нас и для будущих 
поколений». Заодно спортсмен вспомнил, как сам 
когда-то пришел голосовать первый раз — как 
и многие из нынешних студентов-избирателей 
на его участке: «Я помню то радостное чувство, 
когда смог в первый раз прийти и проголосо-
вать без родителей, прочувствовать важность 
и ответственность момента. Сегодня я пришел 
поддержать самых молодых и активных. За вами 
будущее! Прямо сейчас выбираем президента 
на участках 1296/1297».

Олимпийская чемпионка, синхронистка 
Александра Пацкевич, чтобы пообщаться со 
студентами, приехала в Российский университет 
дружбы народов.

— Студенты задали мне свои вопросы, — 
рассказала «МК» спортсменка. — Мы пообща-
лись, сфотографировались, я раздавала авто-
графы. Атмосфера очень доброжелательная, 
дружелюбная и веселая, все были в хорошем 
настроении. Подходили и местные жители, я с 
удовольствием с ними фотографировалась.

Анна СЕРГЕЕВА, Елена СОКОЛОВА.
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НАБЛЮДАТЕЛИ ПОКАЗАЛИ 
ВЫСОКУЮ КВАЛИФИКАЦИЮ 
Алексей Венедиктов: «Все люди были 
подготовлены наилучшим образом»
Выборы в Москве прошли без выявленных серьезных 
нарушений, заявили в Общественном штабе по наблю-
дению за выборами. Подготовленные наблюдатели от 
политических партий и от Общественной палаты Мо-
сквы вышли на каждый участок в городе и, как только 
возникало хотя бы подозрение на нарушение, сразу же 
сообщали в штаб. Мобильные группы наблюдателей 
выезжали на каждый участок, откуда шел сигнал.

Общественный штаб по наблюдению за выборами президента 
начал работу рано утром 18 марта: его посетили глава Центральной 
избирательной комиссии Элла Памфилова, представители канди-
датов в президенты и спикер Мосгордумы Алексей Шапошников. 
Все подтвердили, что стандарт контроля за честными выборами в 
городе соблюден — сейчас все УИКи оборудованы видеокамерами, 
причем существует возможность «открутки» (то есть разрешено 
несколько раз пересмотреть один и тот же момент). Благодаря 
этому наблюдатели в видеоцентре Общественного штаба могут 
постоянно следить за происходящим на участках и по нескольку 
раз просматривать записи, вызывающие сомнения.

Глава Центризбиркома Элла Памфилова поблагодарила волон-
теров, которые взяли на себя работу в видеоцентре и колл-центре 
Общественного штаба и принимали сигналы от наблюдателей с 
участков (всего более 70 человек).

— Мы предпринимаем максимальные усилия для того, чтобы 
выборы в Москве проходили как подобает столице. Хочу еще раз 
подчеркнуть, что опыт наблюдения за выборами, который нара-
ботан в Москве, распространяется на всю страну. На выборах нет 
мелочей. Поэтому хочется поблагодарить наблюдателей — это 
неравнодушные люди, которым небезразлично, что происходит в 
Москве. Хочется сказать им спасибо, — заявила Памфилова.

Кроме того, глава ЦИК отметила актуальную для сегодняшнего 
дня проблему — киберугрозы, которым подвергся и сайт Центриз-
биркома. По ее словам, была зафиксирована атака из 15 разных 
стран, однако система ГАС «Выборы» локализована, поэтому не 
подвержена возможным внешним вмешательствам.

Напомним, что всего 4834 человека зарегистрировались на 
сайте Общественного штаба наблюдателей. Специализирован-
ное обучение проходило с 26 февраля по 12 марта 2018 года. В 
результате наблюдатели, подготовленные Общественной пала-
той Москвы, оказались квалифицированными и компетентными 
специалистами. По словам спикера МГД Алексея Шапошникова, 
в день выборов все они показали себя как нельзя лучше.

— Сегодня своих наблюдателей на избирательные участки 
впервые направила Общественная палата города Москвы. Всего 
обучение накануне выборов прошли более 4000 волонтеров. На 
участки сегодня не пришли 124 из 3621. Это 3,42%. Утром у нас 
было шесть случаев, когда не хотели пускать наблюдателей на 
УИКи. Но все недоразумения разрешились, всех впустили, — 
заявил Шапошников.

По данным, предоставленным Московской городской избира-
тельной комиссией, явка жителей столицы в этот раз примерно на 
6 процентов выше, чем была зафиксирована на прошлых выборах 
президента в 2012 году. Как сообщил глава МГИК Валентин Гор-
бунов, причиной тому стала грамотная пиар-кампания нынешних 
выборов, проведение различных акций. Кроме того, число тех, 
кто проголосовал в Москве, увеличилось примерно на два про-
цента благодаря системе «Мобильный избиратель»: в этом году 
можно было прикрепиться на участок по месту фактического 
проживания онлайн.

Как отметил Алексей Венедиктов, критических нарушений в 
городе не зафиксировано: большая часть сообщений касается ра-
бочих моментов. Например, на участке №65 сломались оба КОИБа, 
пришлось поставить урну и задать вопрос о возможном ручном 
подсчете результатов. При этом Общественный штаб реагирует 
не только на сообщения наблюдателей, но и на анонимные звонки, 
публикации в социальных сетях и мессенджерах — проверяются 
все спорные ситуации.

— Москва создала сетевую систему наблюдения, которую, 
вероятно, еще возможно где-то обойти. Но наша задача — выявить 
эти лазейки, чтобы на следующих выборах они были закрыты. По 
итогам работы мы отправим в ЦИК РФ предложения по совершен-
ствованию избирательного законодательства. 

На момент подписания номера в Москве проголосовало более 
40 процентов избирателей (от общего числа 7,2 млн человек).

Евгения НИКИТСКАЯ.

СТОЛИЧНЫЕ 
ИЗБИРАТЕЛИ 
ПОШЛИ НА РЕКОРД
На участках выстраивались очереди 
из желающих проголосовать
День выборов 18 марта в Москве оказался 
солнечным. И это, возможно, тоже повлияло 
на активность избирателей: участки в столице 
оказались буквально переполненными. 

Восемь утра. Над зданием Московского техноло-
гического колледжа в Щукине — столб белого дыма. Он 
затейливо преломляет солнечные лучи — в результате 
рассвет в окнах окрестных домов получается этаким 
мерцающим, загадочным.

— Что такое, пожар?!
— Выборы же!
— Белый дым — выбрали папу? Рано вроде!
Стайка ребят студенческого вида — ну куда же без 

вечной иронии — идет к метро. На самом деле дым 
над колледжем (в котором расположен, понятно, из-
бирательный участок) действительно напрямую связан 
с выборами. Дело в том, что в Москве в день выборов 
возле каждого из трех с лишним тысяч участков — какая-
то еда. Так задумано. Где-то — палатки от «Мос.Еды» с 
сырами, пряниками и прочей снедью со всех концов 
России — такое предчувствие рынков выходного дня, 
которые откроются в апреле. А где-то — настоящие 
полевые кухни с гречкой и тушенкой. Не так интересно, 
зато бесплатно.

У раскочегаренной кухни — кстати, в такой-то мороз 
— греются и «бойцы пищевого фронта», и полицейские, 
и случайные прохожие. Март выдал напоследок ледяное 
приветствие — с утра в столице аж минус 18! И в восемь 
утра на участке людей вроде бы немного. Но зато уже 
в полдень...

— Проходите, да проходите же! Вот сюда, направо и 
по лестнице! — сотрудницы колледжа, кажется, уже уста-
ли показывать дорогу. В этом году, когда прикрепиться 
со своего участка по регистрации на ближайший стало 
легко как никогда — хоть через Госуслуги, хоть через 
любой МФЦ, — многие заходящие на участок не знают, 
куда идти. Потому что здесь впервые.

В коридоре, в котором и расположен участок, — 
батюшки-светы — очередь, настоящая! Люди толпятся 
у столов, но к каждому члену участковой избирательной 
комиссии — один, максимум два человека. Быстро на-
ходим имя в книге (Госуслуги сработали! Все перенес-
лось!) — роспись — галочка в бюллетене — электронная 
урна (она же КОИБ: вставляешь бюллетень «лицом» вниз, 
он уезжает, голос засчитан). Пять минут — голос отдан! 
Учитывая камеры сверху, сзади и сбоку, везде, кроме 
кабины, — что-либо подтасовать просто нереально.

— Что, — спрашиваю усталую девушку за столиком, 
— всех сагитировали прийти?

— Да какое там! — вздыхает девушка («кому девушка, 
а кому и член УИК! Проходите!»). — Если бы всех сагити-
ровали, тут бы вообще не продохнуть было!

На выходе — совпало-то! — СМС от родителей, с 
участка по прописке: «Проверили нашу книгу: тебя, как 
и должны были, уже вычеркнули!» 

Еще один участок: на улице Куусинена, 13. На сей 
раз не колледж — а один из филиалов столичной школы 
№141. Здесь — не полевая кухня, а палатки с едой: мя-
сопродукты из Рязани, какая-то выпечка. Внутри — как 
в детстве! — уютный спортивный зал, монументальные 
коридоры, паркетные полы. И тоже — толпа людей. Про-
сто толпа, такой не было ни на предыдущих выборах... 
ни перед тем... ни еще раньше...

— Сами удивляемся! — говорят сотрудники за сто-
лами. — Тьма народа! Если так до вечера будет, явка 
получится рекордная!

Идут очень пожилые — в одиночку и парами, когда и 
семьями. Идут молодые: папа, мама, пара детишек. Идут 
среднего возраста люди. В шапках и без шапок. Богато 
и бедно одетые. С собаками и колясками. Но если уж кто 
идет — то с радостными лицами. А выходят — те, что с 
детьми, — при связках шариков в цвет российского флага. 
Что характерно, строем — «от трудового коллектива» 
— никого. Шарики сверкают на солнце, дымок полевой 
кухни с еще одного участка перемешивается с паром от 
асфальта: несмотря на мороз, снег и лед на московских 
улицах тают, весна близко.

На пути к «Полежаевской» — еще один участок. Вот 
здесь — ни ларьков с едой, ни толп народа. Полиция 
стоит у входа, как и положено; в двери изредка захо-
дят люди, сосредоточенно выходят. Здесь голосует в 
основном одна из столичных военных частей: у них все 
проходит организованно, на участок, как и положено, 
пришли утром. Но атмосферы праздника хватает и на 
этот квартал: когда еще так дружно встречаются друг с 
другом семьи, живущие на соседних этажах и знакомые 
с детства? Когда еще старшее поколение может выгулять 
свои шикарные шубы и меховые шапки? Когда еще под 
руку с бабушками и дедушками идут внуки? Да вот, по-
жалуй, только на выборы. По весеннему солнышку.

Юрий СУХАНОВ.

Прошедшие в столицы выборы президента 
можно будет, пожалуй, назвать самыми 
спокойными за последнее время. 
Существенных нарушений, в том числе 
вбросов бюллетеней и «каруселей», 
наблюдатели не зафиксировали. При этом 
абсолютно все пришедшие отмечали очень 
высокую явку. 

8.00. В Москве открылись 3620 избирательных 
участков. Из них — 3445 открытых: на них организовано 
видеонаблюдение, работают по две камеры. Из всех 
участков почти 1,6 тысячи оснащены КОИБами — ком-
плексами обработки избирательных бюллетеней. За 
порядком следят почти 17 тысяч сотрудников полиции. 
Кроме них участки охраняют сотрудники Росгвардии, 
представители народных дружин и работники частных 
охранных компаний. Первые проголосовавшие спо-
заранку москвичи рассказали, что людей на участках 
достаточно много. 

Вместе с тем глава Общественного штаба по на-
блюдению за выборами Алексей Венедиктов рассказал, 
что свои посты заняли 94% наблюдателей: «Четырех 
наблюдателей от Общественной палаты сначала не 
пускали, сейчас троих уже пустили. Наблюдателей от 
кандидатов и партий мы тоже проталкиваем на участки. 
Поэтому все наблюдатели в Москве, которые пришли, 
практически находятся на своем месте». Утром на трех 
участках были зафиксированы технические недочеты, 
которые уже устранены. 

«Где-то не попадали столы выдачи бюллетеней в 
обзор камер, где-то не попадали ящики для голосо-
ваний. Эти технические проблемы на данный момент 
устранены, продолжаем вести видеонаблюдение», 
— успокоил спикер Мосгордумы и заместитель Обще-
ственного штаба Алексей Шапошников. 

10.00. Первая явка, которую зафиксировали на 
избирательных участках столицы, — 5,98%. Как сооб-
щает Мосгоризбирком, лидеры по числу избирателей 
— Даниловский район (10%), Северный (8,89%), Арбат 
(8,88%). Как объяснил глава Мосгоризбиркома Валентин 
Горбунов, «в центре народ раньше просыпается». В то же 
время член МГИК Дмитрий Реут отметил, что на 11 утра 
никаких нарушений зафиксировано не было. Несколько 
фактов нарушений, к слову, были зафиксированы в день 
тишины, 17 марта. 

«Во-первых, вчера, в день тишины, на территории 
Западного округа задержали автомобиль с водите-
лем, на котором была размещена агитация за одного 
из кандидатов, был составлен протокол. И было не-
сколько случаев, когда, например, на одном из жилых 
домов в Северном округе была нецензурная надпись 
агитационного характера, надпись стерта, ведется 
разбирательство», — рассказал Реут. Были три случая с 
распространение листовок с призывом на выборы не хо-
дить. Листовки изъяли, проводится разбирательство.

10.50. На избирательный участок, расположенный в 
школе №1241 на улице Николаева, 5, приехал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Получив бюллетень, Собянин без раз-
думий поставил галочку и подошел к электронной урне. 
Та с легким жужжанием «проглотила» документ внутрь.

— Спасибо Общественной палате за то, что практи-
чески на всех участках работают независимые наблю-
датели, — отметил мэр. — Надо сказать, что в этот же 
день проводится крупнейшая за всю историю Москвы 
ярмарка: на полутора тысячах участков расположились 

торговые шале, работает детская анимация. Так что 
добро пожаловать!

12.00. Явка в Москве достигла 18,14%, по данным 
Мосгоризбиркома. При этом проголосовавшие отме-
чают заметное оживление на участках — избирателей 
явно много, люди приходят целыми семьями. 

13.00. Москва, похоже, на этот раз все-таки про-
ведет образцово-показательные выборы. По словам 
Венедиктова, никаких нарушений, «ставящих под со-
мнение волю избирателей», пока зафиксировано не 
было. «Мы всегда в боевой готовности», — отметил 
глава штаба наблюдателей. 

14.00. На выборах в Москве голосуют звезды, по-
литики и общественные деятели. Среди них — народный 
артист СССР, актер театра и кино Василий Лановой.  

«Я уже проголосовал на выборах сегодня утром 
на избирательном участке в Доме актера на ул. Арбат. 
Отмечу, что уже в столь раннее время на участке было 
довольно приличное количество людей, в частности 
актеры из Театра им. Вахтангова. Вместе со мной про-
голосовала народная артистка РСФСР Ирина Купченко», 
— рассказал актер. Лановой отметил высокий уровень 
организации выборов. Кроме него свой бюллетень в 
урну уже опустил актер и режиссер Владимир Меньшов, 
спикер Госдумы Вячеслав Володин и другие. Голосую-
щие на других участках отмечают, что «такой толкучки 
на выборах в жизни не видели».

15.00. Алексей Венедиктов по-прежнему отмечает, 
что нарушений на выборах в столице нет. «Я бы сказал, 
что голосование в Москве идет банально», — отме-
тил глава штаба. Явка по Москве на 15.00 составила 
40,06%, сообщил глава Мосгоризбиркома. Это на 6% 
выше, чем на предыдущих выборах главы государства 
в 2012 году.

«Всех, наверное, интересует, какая явка была в 
2012 году? 34,15% в это время была явка. Я должен 
сказать, что это большая заслуга СМИ, которые на-
столько активно информировали избиратели, к этой 
работе и НКО присоединились, придумывали, прово-
дили много акций», — сообщил глава Мосгоризбиркома 
Горбунов.

16.00. Заместитель председателя Мосгоризбир-
кома Юрий Ермолов рассказал о работе систем видео-
наблюдений и КОИБов. 

«Сейчас техника работает в штатном режиме. 
Каких-то проблем с комплексами обработки изби-
рательных бюллетеней на данный момент нет. Еще 
одна тема — это система видеонаблюдения. Тоже все 
работает в штатном режиме», — сказал Ермолов. Он 
рассказал, что после окончания голосования можно 
будет в онлайн-режиме посмотреть, как суммируются 
данные и принимаются протоколы. 

17.00. На выборах впервые проголосовала олим-
пийская чемпионка Пхёнчхана Евгения Медведева.«Я 
проголосовала в стенах родной школы «Самбо-70». Это 
мои первые выборы, не волновалась абсолютно, все 
было спокойно», — сказала спортсменка. Девушке как 
впервые проголосовавшей подарили значок и билет на 
концерт. Отдельно Медведева отметила организацию 
выборов: «Все было отлично».

...Тем временем люди продолжали идти на участки. 
Москвичи были уверены, что каждый голос нужен и 
важен. И уверенность эта совершенно справедливая. 
Открытость, честность, прозрачность — именно так и 
наблюдатели, и избиратели, и эксперты уже охаракте-
ризовали выборы-2018. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Высокая явка, прозрачность 
процедуры — чем запомнится  
18 марта 2018 года

ЗВЕЗДЫ НА УЧАСТКАХ ДЕЛАЛИ 
СЕЛФИ С МОСКВИЧАМИ
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19 марта в России отмечается День 
моряка-подводника. Интерес к подводно-
му флоту получил мощный импульс по-
сле того, как президент Путин рассказал 
миру о новом оружии. Одной из главных 
сенсаций стал беспилотный подводный 
аппарат с ядерной энергоустановкой. Не-
уязвимый морской робот способен стать 
смертельной угрозой для американских 
авианосцев. Накануне праздника «МК» 
побеседовал с ведущим специалистом в 
области морских стратегических ядерных 
сил, главой рабочей группы по вопросам 
создания морской робототехники Научно-
технического совета ВПК РФ, заместите-
лем гендиректора Крыловского научного 
центра Валерием ПОЛЯКОВЫМ.

— Вы давно занимаетесь 
проблемами развития 
отечественного ВМФ, 
техническим обликом 
кораблей, их скрыт-
ностью, экспертизой 
проектов... Какие годы 
строительства нашего 
подводного флота, на 
ваш взгляд, были самы-
ми напряженными? 

— Самым напряженным, но и самым интерес-
ным, думаю, был период 1971–1991 годов, когда 
мы много строили и ходили в море. Тогда впервые 
в мире нами была решена чрезвычайно важная 
задача — всплытие в арктических льдах для про-
ведения ракетных пусков. Требовалось, чтобы на 
крышках ракетных шахт не осталось льда и снега 
и их можно было без помех открыть и выпустить 

ракеты. Разработка такой методики считалась 
задачей особой государственной важности.

Что мы в результате сделали? Лодка сначала 
всплывала, взламывала лед, а затем вновь погру-
жалась. Командир давал небольшой дифферент 
(морской термин — разница между положением 
носа и кормы судна. — «МК»), после чего лод-
ка вновь всплывала уже во взломанном льду, он 
скатывался за борт, и можно было производить 
ракетный пуск. 

Когда мы убедились в полной надежности 
этой методики, прямо с борта подлодки отправили 
телеграмму руководству страны: задача выпол-
нена. Весь экипаж за это был отмечен орденами, 
медалями и государственными премиями.

— Какой из проектов стратегических 
атомных подлодок (АПЛ), вы считаете, был 
наиболее успешным?

— Мы по праву можем гордиться проектом 
стратегической подлодки 667А. Это самая много-
численная серия отечественных АПЛ, имевшая 
большое количество модификаций (советские 
АПЛ проект 667А «Навага» (по классификации 
НАТО — «Янки»). Всего построено 34 атомных 
подводных крейсера, каждый с 16 баллистиче-
скими ракетами. — «МК»). В последнем проекте 
мы сделали максимум, воплотив в нем все самые 
последние достижения науки и техники. 

У этих кораблей лучшие в мире ракеты. Судите 
сами: у американцев твердотопливная ракета 

субмарин «Трайдент Д-5» при весе в 59 тонн имеет 
полезную нагрузку 2800 кг. Наша ракета при той же 
полезной нагрузке, весила всего 40 тонн. 

Большим достижением также считаю, что 
нам удалось отстоять ракеты с десятью разде-
ляющимися головными частями, что значительно 
увеличило боевую эффективность наших подво-
дных ракетоносцев. 

— Вам не кажется, что проекты таких 
огромных подводных ракетоносцев скоро 
уйдут в прошлое? Появятся более компакт-
ные боевые единицы типа того подводного 
аппарата, который недавно презентовал наш 
президент? 

— Если мы говорим о поддержании страте-
гической стабильности в мире, то развитие ныне 

существующего у России подводного флота и 
особенно стратегических АПЛ просто необходи-
мо. Сейчас на предприятиях судостроительной 
промышленности развернуто строительство 
многоцелевых и стратегических АПЛ 4-го поко-
ления «Ясень-М» и «Борей-А», ведется разработка 
АПЛ 5-го поколения. ВМФ получает улучшенные 
дизель-электрические подводные лодки типа 
«Лада» и «Варшавянка». 

— Какими боевыми качествами должны 
обладать ракетоносцы, чтобы отвечать тре-
бованиям современной войны? 

— Прежде всего я бы назвал скрытность, бое-
комплект и мощь ракетного оружия, поскольку 80% 
их боевой эффективности зависит именно от этих 
факторов. Можно сказать, что для обеспечения 
стратегической стабильности в мире необходимо 
выполнение трех основополагающих требований 
к потенциалу ответного удара.

Во-первых, ответный удар должен быть неот-
вратимым. Во-вторых, ущерб от него — неприем-
лемым. И в-третьих, лица, принимающие решения 
с «той» стороны, должны четко это осознавать. 
То есть быть твердо убеждены в неотвратимо-
сти нашего ответного удара и неприемлемости 
ущерба от него.

— Сейчас много спорят о том, какой флот 
нужен стране. Быть или не быть авианос-
цам, эсминцам, фрегатам? Что вы об этом 
думаете?

— Россия как страна, имеющая законные 
интересы в Мировом океане и, соответствен-
но, все права на эффективную военно-морскую 
деятельность, должна, мне представляется, пре-
жде всего сохранить саму способность проекти-
ровать и строить корабли различных классов. А 
это значит, должна обладать соответствующими 

технологиями. В военном кораблестроении прин-
ципиально важных технологий — три. 

Первая — атомное подводное кораблестрое-
ние. Кто владеет этой технологией, тот способен 
создавать все типы подводных лодок, в том числе 
и дизель-электрические. 

Вторая — технология надводного корабле-
строения. Ее базовым носителем является фрегат, 
и если судостроительная промышленность умеет 
его спроектировать и построить, то она способна 
создавать эсминцы, крейсеры, авианосцы, де-
сантные корабли. 

И наконец, корабли минно-тральных сил. Это 
особый тип кораблей, имеющих немагнитный 
корпус и оборудование, где широко применяются 
композиционные материалы. Сегодня минное 
вооружение представляет собой сложное тех-
ническое устройство, и традиционное траление 
мин практически невозможно. Обнаружив минно-
подобные устройства, тральщик ставит и приводит 
в действие подрывные патроны, предварительно 
получив информацию от телеуправляемого или 
автономного подводного аппарата.

— Развивая эти технологии, как скоро 
мы сможем догнать США — страну, имеющую 
самый многочисленный и мощный флот в 
мире? 

— Сейчас нам по понятным причинам слож-
но сравниться в количественном отношении с 
ВМФ США. А значит, наша задача — создавать 
высокоэффективные универсальные корабли с 
качественно новым оборудованием и вооруже-
нием. Надводный корабль должен иметь высокую 
боевую эффективность, быть малозаметным и 
обладать способностью ставить для радаров про-
тивника ложные цели, имитирующие корабль. В 
будущем радиолокационный «портрет» корабля 

можно будет менять, чтобы обмануть развед-
ку противника. И все эти средства сочетаются с 
мощной системой ПВО. 

Роль науки в этом процессе определяю-
щая. Это приобретает особую актуальность в 
условиях имеющегося финансового дефицита, 
когда нужна мобилизация интеллектуального 
потенциала всех участников работ в интересах 
обороны страны. 

— К каким вызовам в развитии военных 
технологий мы должны быть сейчас готовы?

— К ним я бы прежде всего отнес активизацию 
работ по созданию роботов самого различно-
го назначения, в том числе и в области военно-
морской техники, то есть боевых роботов морского 
базирования. 

— Это как раз то, о чем недавно расска-
зывал президент?

— Да. За такими аппаратами будущее. В со-
временном бою физиологические возможности 
человека ограничивают его способность выживать 
в экстремальных условиях. Решение проблемы 
— роботы. Не могу говорить обо всем, но пока 
имеются довольно сложные проблемы создания 
эффективных боевых роботов. Нужны энергоем-
кие батареи, различные миниатюрные датчики и 
эффективные системы управления. Тем не менее 
мы уже являемся свидетелями появления первых 
роботов — безэкипажных катеров, подводных ап-
паратов для сбора гидрологической информации 
и т.п. Мы развиваем интегрированные системы 
управления, частичное и полное электродвижение 
и готовимся к созданию и внедрению принципи-
ально новых видов оружия, которое продемон-
стрировал президент в своем недавнем Послании 
к Федеральному собранию.

Ольга БОЖЬЕВА.

ПОДВОДНЫЕ СИЛЫ ВОЗМЕЗДИЯ
«Ответный удар должен быть неотвратимым, ущерб от него — 

неприемлемым»
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Глава британского МИД Борис Джонсон 
заявил, что готов сотрудничать с Россией по 
делу Скрипаля. Ранее из Лондона звучали 
противоположные высказывания: британские 
специалисты отказывались делиться с 
Москвой образцами отравляющего вещества. 
А пока Великобритания и Россия высылали 
дипломатов друг друга, полиция продолжала 
расследование. Однако шансы на выяснение 
обстоятельств случившегося с каждым днем 
становятся все меньше. С чем связано такое 
резкое изменение настроений в британском 
Форин-офисе?

Следы нервно-паралитического вещества, воздей-
ствию которого, предположительно, подвергся российский 
двойной агент, не так просто обнаружить спустя недели 
после происшествия, признала британская сторона. В 
этом свете странным выглядит тот факт, что эксперты из 
международной организации по запрещению химического 
оружия прибудут в Солсбери только во вторник. То есть 
спустя неделю после того, как к ним поступил запрос 
проверить утверждение Британии об использовании при 
отравлении газа «Новичок». Лондон признает, что задержка 
имеет место, но возлагает вину за нее на Россию. 

Шансы на обнару жение следов нервно-
паралитического газа «Новичок» в Солсбери «тают с каж-
дым днем», — приводит газета The Sunday Times слова 
ведущего британского эксперта по химическому оружию. 
Между тем утверждения британской лаборатории «Портон 
Даун», заявившей об использовании этого вещества при 
отравлении Скрипаля, нуждаются в проверке. Именно для 
этого был направлен запрос в организацию по запрещению 
химического оружия. Но время идет, а ее эксперты все еще 
не прибыли на место преступления. 

Профессор Алистер Хэй, состоящий в организации, 
поделился с The Sunday Times, что сам мало верит в успех 
предприятия. По его словам, работу специалистов ослож-
няет то, что количество яда, судя по всему, было очень мало 
и до сих пор неизвестно, где конкретно он был использо-
ван. Вещества из группы «Новичок» обнаружить особенно 
сложно: они не имеют ни запаха, ни цвета и могут представ-
лять собой как жидкость, так и порошок. «Эксперты ОЗХО, 
конечно, проведут свое собственное расследование, но 
из-за мизерной дозы вещества сомнительно, стоит ли это 
усилий. Возможно, нам помогут только образцы крови трех 
отравленных людей», — отметил Хэй. Речь идет о самом 
Скрипале, его дочери Юлии и офицере полиции, который 
с ними контактировал. 

Почему в деле, которое не терпит отлагательств, воз-
никла задержка длиной почти в неделю? Лондон намекает 
на наличие оппозиции этому решению в самой организации, 
в которую входит в том числе и Россия. По заверениям 
Даунинг-стрит, премьер-министр Мэй лично отправила 
запрос в ОЗХО еще в среду, 14 марта.

Тем временем министр иностранных дел Соединен-
ного Королевства Борис Джонсон в интервью Би-би-си 
заявил, что страна не будет возражать против помощи 
российских специалистов в расследовании не только 
отравления Скрипаля, но и смерти бизнесмена Николая 
Глушкова. «Мы бы хотели начать сотрудничество с РФ по 
этому вопросу в ближайшие дни», — уточнил политик. 

Главный редактор журнала «Россия в глобальной 
политике» Федор ЛУКЬЯНОВ полагает, что не стоит 
воспринимать слова Джонсона с большим энтузиазмом. 
«Главное для британской стороны — это выразить готов-
ность, — предположил эксперт в разговоре с «МК». —  Как 
это будет реализоваться на практике, пока не ясно. Но 
после ранее сделанных заявлений Джонсона сложно пред-
ставить себе деловое конструктивное сотрудничество 
соответствующих органов. Скорее всего, в дальнейшем 
возникнут какие-то условия для этого сотрудничества, 
невыполнимые и неприемлемые для России. А сам факт 
готовности к этому должен продемонстрировать, что они 
ведут честное расследование». 

Британские стражи порядка со своей стороны за-
действовали все средства, чтобы выяснить детали отрав-
ления. По данным газеты The Sun, тестам подвергли даже 
персидского кота и двух морских свинок, принадлежавших 
бывшему шпиону. Кроме того, полиция обнародовала 
фото BMW Скрипаля с просьбой всем, кто видел машину 
в день трагедии, сообщить об этом в правоохранительные 
органы. Возможно, это позволит скорректировать хроно-
логию событий и выяснить, когда именно двойной агент 
подвергся действию яда. На данный момент хронология 
событий такова:

3 марта, 14.40. Юлия Скрипаль прибывает в аэро-
порт Хитроу из России. 

4 марта, 9.15. Машину Скрипаля видели в районе 
Лондон-роуд, Черчилл-Вэй-Норт и Уилтон-роуд. 

13.30. Скрипаль направляется на машине в центр 
города. 

13.40. Скрипаль с дочерью оставляют машину на 
парковке и отправляются к пабу «Милл».

14.20. Они обедают в ресторане «Зиззи».
15.35. Они покидают ресторан. 
16.15. Поступил звонок в «скорую» от прохожего, 

который обнаружил Скрипаля с дочерью лежащими на 
скамейке возле ресторана. 

За время расследования, в котором задействовано 
более 250 специалистов, было собрано 762 потенциальные 
улики, опрошены около 400 свидетелей и просмотрено при-
мерно 4 тысячи часов записей с камер видеонаблюдения, 
приводит данные газета The Guardian. Тем не менее, по 
словам полицейских, потребуются недели, если не месяцы, 
чтобы выяснить все детали дела. 
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Британская полиция не связывает смерть 
российского бизнесмена Николая Глушкова с 
отравлением Скрипаля. Однако теперь основ-
ная причина гибели бывшего топ-менеджера 
«Аэрофлота» — убийство. Следствие предпо-

лагает, что Глушков был задушен собачьим поводком. 
Изначально в СМИ появилась информация о том, что других 
российских влиятельных эмигрантов в Лондоне предупре-
дили об опасности для их жизни. Но потом полиция пришла 
к выводу, что угроза для них минимальна. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

УЛИКИ В ДЕЛЕ СКРИПАЛЯ 
ТАЮТ НА ГЛАЗАХ
Персидского кота и двух морских 
свинок перебежчика проверили  
на «Новичок»

Записаться в наблюдатели оказа-
лось проще простого. Для этого 
потребовались лишь паспорт, 
желание и свободное время. Но 

одно дело — получить уведомление на раз-
решение работы наблюдателем, другое дело 
— отработать миссию по полной программе. 

Накануне выборов я отправилась на лекцию 
для новичков, которую проводил для нас депутат 
муниципального собрания Павел. 

В субботний день в небольшом зале на-
билось порядка 60 человек. Основную часть 
собравшихся представляли женщины среднего 
возраста. Еще я насчитала несколько актив-
ных молодых парней, которым на вид было не 
больше 25, присутствовали три совсем юные 
девушки, пятеро мужчин интеллигентного вида, 
несколько семей и десяток пенсионеров.

Ведущий программы начал за здра-
вие: «Вы уникальны. Вас совсем немного, вы 
молодцы». 

Пенсионерки зааплодировали.
— Перво-наперво на участке вы столкне-

тесь с тем, что вам постоянно будут указывать, 
что можно делать, что нельзя. Так вот, не реа-
гируйте на выпады в ваш адрес, наблюдателям 
на участке позволено практически все, — начал 
напутствие лектор. — Заметили нарушение — 
пишите в соцсети, жалуйтесь во все инстанции, 
звоните на «горячую линию». Наше оружие — 
стучать на противника, — подбадривал нас 
Павел.

В какой-то момент мне стало казаться, что 
я собираюсь на войну. 

— От вас будут отмахиваться, как от назой-
ливых мух, но вы не сдавайтесь. На вас могут 
шикать, хватать вас за рукав. Вежливо объясняй-
те, что так не положено себя вести. Кстати, если 
вы думаете, что среди наблюдателей все ваши 
союзники, — это заблуждение. Не все ваши кол-
леги являются вашими друзьями, многие из них 
просто работают под прикрытием наблюдателя. 
Они могут усыпить вашу бдительность.

Павел пояснил, что так называемые под-
ставные наблюдатели не только сами могут за-
крыть глаза на явные нарушения, но и закрывают 
глаза своих коллег.

— Дело было в 2011 году, среди наблюда-
телей оказалась одна дама, которая отвлекала 
меня от работы, — вспоминает Павел. –– Сна-
чала позвала меня смотреть сувениры, потом 
пригласила попить чаю, в завершение предло-
жила отметить рождение ее внучки шампанским. 
На этом моменте я отвлекся, а за моей спиной 
сделали вброс. Я не успел снять нарушение 
на видео. Мой косяк. Я написал тогда жалобу, 
чтобы опечатали урну, но мое требование про-
игнорировали. Запомните, наблюдатели быва-
ют разные. Некоторые за деньги отсиживают 
день, прошла информация, что им по 500 рублей 
платят. Таким все равно, как скоротать время. 
Часто среди наблюдателей могут оказаться 
пенсионерки с термосом и пяльцами — такие 
приходят, чтобы дома не скучать. Так что вы 
должны в случае нарушений доверять только 
сами себе.

Весь монолог Павла сводился к одной мыс-
ли: на войне как на войне.

— Никто не станет вам содействовать. Вы 
и члены ИК — по разные стороны баррикад, — 
добавил мужчина. — Вам не дадут подзарядить 
телефон, не станут кормить, стакан воды даже 
не подадут, так что запасайтесь провизией по 
полной программе. Сортиром, надеюсь, вос-
пользоваться разрешат.

«Главное, чтобы 
покойники не голосовали»
— Можно мне будет занять пост рядом с 

урной? Мы хотим с напарником диспозицию 
именно там организовать, чтобы ни один лиш-
ний бюллетень туда не залетел? — поинтере-
совалась активная дама из зала пенсионного 
возраста. 

— Вбросы — прошлый век. Сейчас такие 
узкие щели в урнах, что листок с трудом просо-
вываешь, — говорит наш информатор. — Самый 
главный документ, который надо контролиро-
вать, — это книга, где записаны адреса избира-
телей. Вы не можете прикасаться к этой книге, 
но можете попросить члена комиссии ее про-
листать. Так вот, внимательно смотрите, чтобы 
напротив фамилий не было никаких точек или 
дырочек, сделанных иголкой, никаких пометок 
и помарок. Таким образом помечают тех, кто 
много лет не ходит на выборы, чтобы вместо 
них проголосовали другие. «Карусели» как раз 
делают с их помощью. Одни люди получают 
бюллетень за других. Кстати, эти списки плохо 
обновляются. Среди избирателей могут нахо-
диться и покойники. Ничего страшного. Главное, 
чтобы покойники не проголосовали.

На протяжении 3-часового тренинга Павел 
не уставал повторять: «Чем скандальнее ваш 
потенциал, тем вы эффективнее». 

— Если заметили нарушение, нужно со всех 
ног нестись к преступнику, хватать его за руку, 
громко кричать: «Вброс, полиция!» — продолжа-
ет обучение Павел. — Нужно создать скандал. 
Все происходящее необходимо снимать на 
телефон. Помню, на моем участке схватили за 
вбросом одного парня, так член УК вцепилась 
зубами в руку наблюдателя. Тогда мы двух това-
рищей передали полицейским. Правда, только 
один из нарушителей доехал до участка, второго 
отпустили. Уголовные дела и вовсе не стали 
заводить. Еще один момент — нарушения во 
время надомного голосования. Группа из членов 
УК ходит к инвалидам по району с переносной 
урной. Если рядом нет наблюдателя, в эту урну 
могут легко залететь лишние бюллетени.

И наконец, мы дошли до самого ответствен-
ного момента — подсчета голосов. 

— Если бюллетени считают вруч-
ную, то должны пересчитывать методом 

перекладывания, а не по уголкам, как мы при-
выкли, — учит Павел. — Вам непременно скажут: 
давайте быстренько подсчитаем, что здесь 
до ночи сидеть. Не соглашайтесь. В момент 
подсчета голосов ни у кого в руках не должно 
быть ручки. Во время подсчета случаются по-
грешности. Человеческий фактор. Наблюдатели 
идут на сделку с совестью, если погрешность 
составляет до трех человек. В этом случае не 
советую пересчитывать. Три голоса ничего не 
решают. Следите за сортировкой бюллете-
ней. Их раскладывают по кучкам — по именам 
кандидатов. Если вы отвернетесь, бюллетени 
из одной кучки могут переложить в другую. И 
тогда вы уже ничего не докажете. После под-
счета бюллетени оборачивают в бумагу или в 
мусорные пакеты, заклеивают скотчем и увозят 
на хранение. Больше их никто не видит. Че-
рез три года все это сжигают. С КОИБами все 
подсчеты проходят гораздо быстрее, машина 
считает.

«Она же от Собчак, зачем 
ей к старикам ходить?»
Мой рабочий день начался 18 марта в 7.00 

утра. В это время тестировали КОИБы. 
В школе, куда меня отправили наблюдате-

лем от Собчак, находилось два избирательных 
участка, разделенных перегородкой.

Меня встретил председатель ИК Алексей 
Алексеевич. Человек в этом деле не новичок. 
Первым делом познакомил меня с остальными 
членами избирательной комиссии, представил 
товарища от КПРФ Владимира Алексеевича, по-
знакомил с дамой из Общественной палаты и с 
мужчиной, который контролировал КОИБы. Эти 
люди стали моими спутниками на протяжении 
длинного выборного дня. 

7.50. В коридоре выстроились женщины. 
У одной в руке воздушные шарики, у другой 
— значки с надписью «Я проголосовал». Со-
трудники полиции советуют им спуститься на 
первый этаж к выходу.

— Я не по своей воле сюда пришла, сда-
лись мне эти шарики и значки, лучше бы дома 
сидела, — вздыхает на замечание одна.

Участок еще не открылся, а около школы 
уже толпился народ. 

— Тут в ближайшее время ничего ин-
тересного не будет, так что предлагаю вам 
пойти на надомное голосование, — советует 
Алексей Алексеевич. — Вы хоть увидите, как 
люди живут. 

— Конечно, идите, там есть за чем пона-
блюдать, — присоединился к беседе наблю-
датель с соседнего участка. — Там ведь легко 
надурить стариков, вбросы сделать…

И только мрачный товарищ из КПРФ не-
довольно буркнул: «Она же от Собчак пришла, 
зачем ей бедные старики нужны?»

На нашем участке тех, кто изъявил же-
лание голосовать на дому, оказалось больше 
полсотни человек. По идее, это пенсионеры 
и инвалиды. Но на деле все оказалось не со-
всем так. 

Собираемся в дорогу. Наша компания со-
стоит из пяти человек: кроме меня еще два 
члена избирательной комиссии — Владимир 
Алексеевич из КПРФ, женщина от Обществен-
ной палаты и дамы из соцзащиты. 

— Для начала обойдите 36 человек, — 
выдает список Алексей Алексеевич. — За-
тем сделайте перерыв на чай-кофе и пойдете 
дальше. 

«Я за Сталина 
агитировала, знаю 
порядки»
9.00. В руках — бюллетени, списки и изби-

рательный переносной ящик для голосования. 
Отправляемся по первому адресу. 

Типовая девятиэтажка. Звоним в дверь. 
Выбегает взмыленная женщина.

— Вы что, с ума сошли? Я такой табун в дом 
не пущу. И почему не позвонили, не предупре-
дили. У меня еще муж спит, он инвалид 1-й 
группы. Моду взяли, без звонка приходить, 
— казалось, она готова была уже отказаться 
от надомного голосования. — Я жаловаться 
буду, это нарушение. В квартиру пущу только 
мужчину и вон ту женщину (не меня).

— Я наблюдатель, можно тоже пройти? 
— попросилась я.

— Не нужны мне никакие наблюдатели. 
Глупость придумали, — перед моим носом за-
хлопнулась дверь. 

А вот соседи скандальной пенсионерки 
оказались более сговорчивыми. 

Пожилая семейная пара вежливо прово-
дила нас на кухню. 

— Вы уж нас простите, мы только завтра-
кать собрались, — женщина отодвигает тарел-
ку с сосиской. — Думали, вы позже придете, 
красиво бы вас встретили. Я ногу сломала, не 
дошла бы до участка сама, вы уж меня простите, 
что напрягаю вас. Первый раз на дом вызвали 
людей. Ну, давайте ваш бюллетень, вот, мой 
золотой, тебе моя галочка, — ставит напротив 
кандидата. 

В семье нашего третьего избирателя, Ва-
лентины Сергеевны, явно никто не знал о ее 
намерении голосовать. 

— Она ведь нам не сказала, что пригласила 
на дом членов комиссии, — удивился внук пен-
сионерки. — Они с соседом скооперировались 
и вызвали вас втихую. 

Голосовала Валентина Сергеевна вместе 
с соседом на лестничной клетке. В дом нас не 
пустили. И бюллетень заполняли так, чтобы 
нам не было видно, напротив какой фамилии 
ставят галочку.

— Я не хочу, чтобы вы видели, кто мой 
кандидат, — жестко предупредил мужчина и 
отвернул от нас переносной ящик.

Следующая избирательница, Ефросинья 
Матвеева, еле передвигалась по комнате. 

— Мне в могилу надо, а не голосовать, 91 
год мне, — закрыла лицо руками. 

Бдительные старики осторожничали.
— А чего это вас четное число (в квартиры 

мы заходили вчетвером или втроем), наблю-
дателей должно быть нечетное число. Я знаю 
что говорю, сама депутатом была. За Сталина 
агитировала, меня не проведешь, — корила нас 
одна из избирательниц. 

Некоторые жаловались, что без подарка 
явились к ним: «Праздник ведь, выборы, а вы с 
пустыми руками». 

Ящик заполнялся очень медленно. На каж-
дого человека уходило по 15–20 минут с учетом 
того, что старики могли не услышать звонок, не 
открыть дверь. Кто-то соглашался пустить в дом 
только при наличии сотрудника правоохрани-
тельных органов. 

— Полицейские раньше с нами ходили, а в 
этот раз отказались. Что, если инвалид упадет 
перед нами? Мы ведь с вами его и не поднимем, 
— вспоминает Владимир Алексеевич. — Кстати, 
вы заметили, что интеллигенты голосуют за 
одного человека, а вот лежачие, инвалиды — 
за другого?

«Мне жить немного 
осталось. Коней  
на переправе не меняют»
Проходим в очередную квартиру. На на-

шем участке практически нет обеспеченных 
стариков. Все ютятся в «однушках» из совет-
ского прошлого. Сколько лет они прожили в 
этих квартирах? Наверное, больше полувека. У 
многих за эти годы даже обстановка в комнате 
не поменялась: старые столовые сервисы, до-
потопная стенка, ковры. 

— Хотите, я вам чай заварю, — предложил 
один мужчина. — Вот только, кроме конфе-
ток, предложить нечего (протягивает миску с 
карамельками). Жена у меня не ходячая. Я ей 
сам отнесу бюллетень в комнату, она поставит 
галочку. 

— Нельзя, она сама должна поставить, 
— предупреждаем. 

Несем к женщине переносной ящик. 
— Ну, ставь, ставь, где договорились, — 

подбадривает женщину супруг. — Вот он, наш 
кандидат, — указывает, куда ставить. 

— Не перепутать бы, не промахнуться, 

— волнуется женщина и трясущимися руками 
ставит галочку.

Старики — народ капризный. Одна жен-
щина и вовсе решила не открывать нам дверь. 
Настроение у нее неважное было. По телефону 
объяснила отказ: «Я еще не готова с вами об-
щаться. Приходите через час». 

12.00. Ящик заполнился наполовину. 
— А нам ведь за это даже не заплатят, — 

вздыхают соцработники. 
— Нам вроде тоже не гарантировали, — 

вторит представитель от КПРФ. — Я еще домой 
хотел съездить, на своем участке проголосовать, 
пообедать где-то надо и на подсчет голосов 
вернуться. 

В это время кто-то из членов ИК связался 
с соцработниками. Выяснилось, что утром по-
звонил мужчина, доложил, что врачи поставили 
ему «пневмонию» и попросили принести изби-
рательный ящик на дом. 

К избирателю с пневмонией мы отправили 
товарища из КПРФ. 

— Кашлял сильно. Рассказывал что-то мне, 
дискутировал. Не заболеть бы теперь, — злился 
потом Владимир Алексеевич. 

— Вы давно на выборах работаете? 
— спрашиваю его после такого рискованного 
похода.

— Давно. Партия посылает. Раньше было 
интересно, теперь надоело.

— Платят?
— Нет. Но партия сказала — надо идти. 
Следующий пункт нашего назначения — 

квартира бывшего геолога. Старик живет с зем-
ляным полом и закоптившимся потолком. 

— Давайте ваши бюллетени. Так. Собчак 
есть, Сурайкин есть? Отлично, — ставит крестик 
совсем у другой фамилии. 

Следующая наша надомница, тучная жен-
щина, справилась с бюллетенем за 5 минут со 
словами: «Мне жить недолго осталось, коней 
на переправе не меняют». 

Еще в одной квартире за пожилую мать 
фактически проголосовала дочь. 

— Она у меня плохо соображает, но вы не об-
ращайте внимания, — тараторила женщина.

— Пусть она хотя бы ознакомится с бюл-
летенем, — советует член избирательной 
комиссии. 

— Зачем? — не поняла вопроса дочь. 
Самой пенсионерке-избирательнице было 

все равно. Что воля, что неволя. Она даже не 
понимала, где подпись поставить. 

— Ты за кого решила, помнишь? — пока-
зывает дочь строчку в бюллетене. 

— Вы не можете ей подсказывать, — делаем 
замечание.

— Да она сама давно решила, просто 
запамятовала. 

Судя по всему, эта бабушка уже давно ни-
чего сама не решает. 

Некоторые семьи нас удивили. Например, 
нас встретили три человека — супруги и их дочь. 
Все вполне себе живо передвигаются на своих 
двоих, явных признаков нездоровья у присут-
ствующих я не заметила. 

Таких, кто решил вызвать на дом членов 
комиссии по собственной прихоти, нашлось 
немало. Оказывается, по закону любой человек 
может заказать себе урну с доставкой на дом. 

— Зачем вы вызвали на дом, сами могли 
бы добежать до участка? — поинтересовалась 
я у одной дамы лет 40.

— Давление у нас с мамой высокое, до 
магазина дойти не можем, в обморок падаем, 
— грубо кинула женщина. 

— Как же вы продукты покупаете?
— Не ваше дело. 
Последней проголосовавшей в нашем 

списке стала слепая женщина. На просьбу 
ознакомиться с бюллетенем ее муж честно 
признался: «А что ей знакомиться, она ничего 
не видит. Расписаться не может. Я ей говорил, 
не мучай людей, не голосуй, но она все равно 
уперлась». 

За слепую супругу галочку поставил муж. 
Выбор ей мы озвучили вслух. Вроде она кивнула. 
Мол, согласна. 

14.00. К этому часу мы обошли чуть больше 
20 человек. 

Я вернулась на участок. Ситуация немного 
изменилась. Народу около урн заметно приба-
вилось. На улице избиратели танцевали сиртаки, 
детей развлекали нанятые волонтеры, здесь же 
торговали колбасой, которую почему-то никто 
не покупал. 

Количество наблюдателей увеличилось на 
одну девушку лет 23: «Меня от управы отправили 
здесь посидеть». 

На момент подписания номера явка 
на нашем участке перевалила за 30 
процентов. 

Явных нарушений заметно не было.
Говорили, что самое интересное нач-

нется ближе к вечеру. 
Ирина БОБРОВА.
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В научных кругах доктор наук Алек-
сандр Городницкий известен как ве-
дущий ученый в области геологии и 
геофизики океана. На его счету более 
260 научных работ. 
17 лет он проработал на Крайнем Се-
вере. А потом более 40 лет плавал с 
научными экспедициями на океано-
логических судах, став одним из ав-
торов нового метода измерений элек-
трического поля океана.
Но широкой общественности он изве-
стен как автор песен «Снег», «Атлан-
ты», «На материк», «Песня полярных 
летчиков», «Над Канадой…», «Перека-
ты», «Жена французского посла»… 
Накануне своего 85-летия Александр 
Городницкий рассказал «МК» о попут-
ном поиске урана, зачем в экспеди-
ции распарывали бикфордовы шну-
ры, с какой целью пришлось закупать 
2 тысячи презервативов, а также как 
его песня стала вещдоком и ему ин-
криминировали «интимную связь с 
женой французского посла». 

«Выбрал  
не специальность,  
а образ жизни» 
— многое в моей жизни про-

исходило случайно, — говорит 
александр Городницкий. — В 
далеком 1947 году, за компанию 
с одноклассником, Володей ми-
хайловским по кличке Бича, я 
отправился в ленинградский 
дом пионеров записываться 
в студию рисования. друг ри-
совал прекрасно, а вот я — чу-
довищно. В тот день занятий 
в студии рисования не было. 
Но в соседнем кабинете чита-
ли стихи. Я приоткрыл дверь, 
стал прислушиваться. Володя тянул меня к 
выходу, я сказал другу: «Ты иди, я тебя догоню». 
Услышанное настолько меня заворожило, что, 
осмелев, я тихо просочился в класс и сел за 
крайний стол. Это оказалась студия литера-
турного творчества. мне очень хотелось там 
заниматься. Но чтобы меня приняли, нужно 
было написать два стихотворения или один 
рассказ. Через несколько дней я принес два 
стихотворения. Одно называлось «Умирающий 
гладиатор» и подозрительно смахивало на 
стихотворение лермонтова, а второе было про 
геологов. меня приняли в студию. если бы не 
тот поход во дворец пионеров, не знаю, стал 
бы я вообще писать стихи?

Школу александр Городницкий окончил 
с золотой медалью. мечтал об историческом 
факультете ленинградского университета. Но 
понимал, что из-за антисемитской пропаганды 
и пресловутого «пятого пункта» путь туда ему 
закрыт. решив пойти в Горный институт, на 
геологоразведочный факультет, выбрал не 
специальность, а образ жизни. 

С золотой медалью александру не нужно 
было сдавать экзамены. Но, как того требовали 
нормы ГТО, будущим студентам требовалось 
прыгнуть с вышки в воду. 

август выдался холодным, плавать Го-
родницкий не умел, забравшись на вышку, он 
встал на полусогнутых ногах на шаткую доску… 
Увидев внизу серую воду, абитуриент понял, 
что никакая сила не заставит его шагнуть 
вперед. когда стал разворачиваться, чтобы 
с позором спуститься, доска спружинила, нога 
александр предательски соскользнула, и он 
полетел в воду. 

— мне засчитали прыжок. Опять же все 
получилось случайно. Упав с вышки, я стал 
геологом, — говорит, смеясь, александр 
моисеевич. — Хотя, согласно корреляцион-
ной теории случайных функций, все случай-
ные вещи можно уложить в определенную 
закономерность. 

На занятия в институт александр Город-
ницкий ходил в перекроенном отцовском кожа-
ном полупальто, которое тот получил, работая 
в гидрографии. На третьем курсе, в 1954 году, 
он отправился на практику в Таджикистан, на 
Гиссарский хребет.  маршруты были тяжелыми. 
александру моисеевичу запомнилась фраза, 
выбитая на скальной стене: «кто ходит в горах 
медленно, тот ходит хорошо, а кто ходит хо-
рошо, тот ходит быстро».

Нередко приходилось буквально выжи-
вать. Однажды землетрясением разрушило 
мост через реку. машина с продуктами к группе 
геологов и геофизиков пройти не могла. есть 
было нечего. Пришлось распарывать бикфор-
довы шнуры для взрывных работ, откуда вытря-
хивали порох. Потом им набивали ружейные 
гильзы и стреляли горных куропаток.

Немало было и курьезного. В качестве 
резиновых мешочков геофизики чаще всего 
использовали… презервативы. когда они за-
кончились, в аптеку в Сталинабад (название 
столицы Таджикистана душанбе в 1929–1961 
годах. — Авт.) были отправлены на лошадях 
студенты-практиканты александр Городниц-
кий и Геннадий Слонимский. Надо было видеть 
глаза девушки-провизора, когда молодые 
люди попросили отпустить им… 2 тысячи 
презервативов.

«Солнце незакатное  
и теплый ветер с веста» 
После учебы александр Городницкий по-

пал в Нии геологии арктики. Попутный поиск 
урана тогда велся при всех геологических 
съемках, во всех экспедициях. Началась ра-
бота на крайнем Севере. В Первом отделе 
института к секретным стотысячным картам 
александру выдали кавалерийский карабин… 
для их охраны. 

За 17 лет работы на Севере инженер-
геофизик Городницкий исколесил, прошел, 
пропахал на брюхе все арктическое побере-
жье — от мурманска до Певека. работал и на 
многих островах ледовитого океана. Полеты 

обеспечивала по-
лярная авиация. 

— мне до-
велось летать в 

арктике на всех видах самолетов. Запомни-
лось, как проводили съемку по арктическим 
полям, когда работали на СП-17. (дрейфующая 
на паковом льду станция «Северный полюс». 
— Авт.) На биплане ан-2, который летчики 
называли «аннушкой», делали три круга, что-
бы определить, нет ли разводьев. как только 
самолет садился, мы выскакивали с прибором-
гравиметром, проводили необходимые изме-
рения и тут же снова поднимались в воздух. 
дома у меня хранится впечатляющий снимок: 
лед — и из него торчит хвост ан-2. лыжи са-
молета провалились в полынью, «аннушка» 
вот-вот уйдет под воду. На широких плоскостях 
самолет еще продержался некоторое время. 
мы успели вытащить аппаратуру, снаряжение 
и рацию… Потом я спросил у коллеги: «Трудно 
было открыть дверь самолета?» и услышал: 
«Труднее было оторвать от двери руки, которые 
за нее схватились».

Не менее драматическим выдался полет, 
когда геофизики с учеными возвращались с 
СП-17 на диксон. Накануне 1 мая всем были 
вручены подарки: бутылка спирта и бутылка 
шампанского. Большинство решило отложить 
выпивку до бани на берегу. Только один пожи-
лой техник употребил все сразу. и в самолет 
его пришлось заносить… Сразу после взлета 
самолет вошел в плотные снеговые облака. 
Началось обледенение. Самолет то подни-
мался на форсаже вверх, то снова опускался. 
Внизу была чистая вода. летчики заперлись 
и не выходили из кабины. Самолет терял вы-
соту… Уже над самой водой, чудом дотянув 
до берега, не разворачиваясь, летчики-асы 
смогли посадить самолет поперек взлетно-
посадочной полосы… У машины оказалось 
разбитым правое шасси. из салона пассажиры 
выходили на негнущихся ногах… Счастливым 
выглядел только пожилой техник, который 
мирно проспал весь полет. 

— Тогда я понял, никогда не нужно ничего 
откладывать на потом, в том числе и выпивку, 
— говорит, улыбаясь, александр моисеевич. 

Отдавая дань мастерству полярных лет-
чиков, в 1959 году александр Городницкий 
написал песню «кожаные куртки, брошенные в 
угол...». Презентация песни, впрочем, прошла 
весьма своеобразно. 

Возвращаясь после полевых работ в ле-
нинград, геологи из-за нелетной погоды на три 
дня застряли в Туруханске. Заглянув в гости к 
начальнику аэропорта, александр Городницкий 
решил показать ему новую песню. Туруханский 
аэропорт тогда возглавлял майор военной 
авиации, которого «сослали» на Север за то, 
что он на спор посадил тяжелый бомбарди-
ровщик на можайское шоссе в Подмосковье. 
Услышав песню про полярных летчиков, он 
объявил по селектору боевую тревогу и при-
казал подчиненным: «Отставить сон, начать 
немедленно разучивать песню…» 

— а вот рассказы о том, что меня поляр-
ные летчики и по сей день возят везде бес-
платно, — это всего лишь легенда, — говорит 
александр моисеевич. 

На Севере, по рассказам ученого и барда, 
было немало экстремальных ситуаций. 

— В 1960 году на реке Северной пропал 
без вести мой друг Стас Погребицкий. ког-
да сошел снег, надо было идти вниз по реке, 
чтобы просмотреть выходы коренных пород 
вдоль берега. Вертолет из Туруханска группа 
ждала три дня. когда он так и не прилетел, 
Стас, будучи начальником партии, сам ринулся 
сплавляться на резиновой лодке по реке. и 
пропал. Я руководил группой по его поискам. В 
мощных порогах мы пропороли свои надувные 
лодки, утопили рацию. С базой удалось свя-
заться только на шестые сутки. Первое, что я 
услышал в эфире, — как ругаются между собой 
начальник экспедиции, который находился в 
курейке, и его заместитель, сидящий в Туру-
ханске, каждый из них снимали с себя ответ-
ственность за гибель группы Городницкого… а 
Стаса Погребицкого так и не нашли. В память 
о друге я написал песню «Перекаты». 

1960 год стал для александра Городниц-
кого самым драматичным в жизни. 

— Осенью, когда уже выпал снег, мы 

привезли в центральный лагерь на оленьих 
упряжках ящики с образцами. думали, что 
нашли месторождение, медно-никелевую 
руду. Но на глаз содержание в ней никеля не 
определишь. Нужен специальный метод. ла-
боратория находилась в игарке. Самолет ан-2 
с трудом сел, пилот сказал: «У меня приказ — 
брать только людей. регион закрывается, идет 
циклон. Бросайте все до следующего года». 
Я был начальником партии. Понимая, что об-
разцы уйдут под снег, я сказал: «Вместо себя 
я отправляю с самолетом ящик с образцами. 
Он как раз весит 70 килограммов. кто еще?..» 
из 11 человек со мной осталось шестеро. Те-
перь я понимаю, что совершил преступление, а 
тогда мне казалось это подвигом. Я думал, что 
вертолет вернется за нами часа через три, а он 
прилетел только через несколько недель. У нас 
вышла из строя рация, закончились продукты, 
курево, соль… когда самолет сел, из палаток 
нас тащили на борт уже волоком. и потом еще 
долго откачивали в Туруханске. Это стало для 
меня уроком на всю жизнь. Самое интересное, 
что в образцах промышленного содержания 
никеля не оказалось. мы рисковали напрасно. 
О том голодном месяце в тайге я написал песню 
«Черный хлеб». 

«Самое главное  
в плавании — отпихнуть 
ногой берег»
Сухопутная жизнь александра Городниц-

кого резко изменилась с приходом в 1961 году 
в Нии геологии арктики черноусого морского 
офицера Николая Трубятчинского. С его по-
дачи было решено применить институтскую 
магнитную и геофизическую аппаратуру на 
военных океанографических судах. 

— В 28 лет я попал в эту первую экспери-
ментальную геофизическую группу из девяти 
человек. а ведь мы относились к Первому 
главку, у нас был допуск, мы были секре-
тоносителями, казалось, никакой зарубеж 
мне не светит… и тут вдруг — полугодичное 
плавание в Северной атлантике, да еще и на 
крупнейшем в мире военном паруснике «кру-
зенштерн». и, как говорил наш флагманский 
механик Юрий маклаков, «главное в плавании 
— отпихнуть ногой берег». Вот я и отпихнул 
ногой берег на всю оставшуюся жизнь. 

По мнению александра Городницкого, 
во время океанских экспедиций все чувства 
обостряются. 

— Во время третьего, длительного похода 
на «крузенштерне» в 1963 году, сидя на палу-
бе, я вспомнил Эрмитаж, куда ходил с отцом. 
и написал стихи: «когда на сердце тяжесть, 
и холодно в груди, к ступеням Эрмитажа ты 
в сумерки приди…» Они мне не нравились. 
и я даже хотел выбросить черновик. Через 
месяц, разбирая бумаги, я еще раз прочел 
стихи, на них вдруг «намотался» нехитрый 
мотив, и получилась песня «атланты». Эта 
песня стала неофициальным гимном Санкт-
Петербурга, вошла в школьную программу. 
когда в белую ночь я подхожу к Эрмитажу 
и вижу, как выпускники школ, взявшись за 
руки, поют мою песню, я понимаю: жизнь 
прожита не зря! 

В том же походе, в 1963 году, на борту 
«крузенштерна» была написана и другая по-
пулярная песня александра Городницкого 
«Над канадой небо сине». 

— После длительного плавания в тро-
пических широтах атлантики мы пришли в 
канадский порт Галифакс в Новой Шотлан-
дии. После жары и стопроцентной влажности 
мы мечтали о прохладе. и тут, в Галифаксе, 
увидели на берегу березовую рощу, как в 
Подмосковье. Я по своей наивности думал, 
что березы растут только в россии. У меня 
защемило сердце, и я написал: 

Над канадой небо сине,
меж берез дожди косые…
Хоть похоже на россию,
Только все же — не россия. 
— Эта песня переведена на многие 

языки. На нее есть масса пародий. Самую 
остроумную пародию в 1969 году, когда у 
СССр были разногласия с китаем, написал, 
на мой взгляд, александр раскин:

Над Пекином небо сине,
меж трибун вожди косые.
Хоть похоже на россию,
Слава Богу — не россия.
а вот песня «Жена французского посла» 

стоила александру Городницкому визы. 
В 1970 году во время рейса советское 

судно зашло в порт дакар, столицу республики 
Сенегал, где как раз отмечался день незави-
симости. Чтобы посмотреть военно-морской 
парад и гонку пирог, с судна спустили катер. 
Среди избранных оказался и александр Город-
ницкий. Взяв подзорную трубу, на центральной 
трибуне он разглядел жену чрезвычайного и 
полномочного посла Франции в Сенегале. 
Ученый успел только заметить длинное белое 
платье и широкую шляпку с газовым шарфом. 
Вечером, испробовав сенегальского вина, 
александр Городницкий написал озорную 
песню: «мне не Тани снятся и не Гали…» Песня 
стала популярной. 

— В результате у меня возникли проблемы 
с оформлением визы за рубеж для следующе-
го плавания, — говорит александр моисеевич. 
— Секретарь партбюро, вызвав меня к себе, 
допытывался: «У тебя с ней было?..» Напрасно 
я пытался убедить его, что это всего лишь 
песня-шутка. Партиец твердил: «Там такие 
слова, что явно написано с натуры». Песня 
стала, по сути, вещдоком. У меня отобрали 
загранпаспорт, инкриминируя мне «интимную 
связь с женой французского посла». 

Визу в загранрейсы александру Город-
ницкому открыли только спустя три года, когда 
он переехал в москву и стал работать в инсти-
туте океанологии имени Ширшова. 

— Песню «Жена французского посла» 
поют по всему миру, особенно ее любят в рос-
сийских посольствах за рубежом. а несколько 
лет назад во время моего творческого вечера 
на сцену поднялся чернокожий человек и по 
поручению Чрезвычайного и Полномочного 
Посла республики Сенегал в россии вручил 
мне тамтам. Было сказано, что впервые в 
россии была написана песня о республике 
Сенегал. Я также получил предложение по-
сетить африканскую республику. 

— Как при такой кочевой жизни скла-
дывалась личная жизнь? 

— С этим дела обстояли не очень хорошо. 
Старый советский тезис о том, что «любовь 
надо испытывать разлукой и расстоянием», 
— не работает. Не надо испытывать верность 
никогда. Здесь впору вспомнить строки алек-
сандра кочеткова: «С любимыми не расставай-
тесь! Всей кровью прорастайте в них...» 

— «Учитесь вы друзьям не дове-
рять. Мучительно… Мучительнее по-
сле их терять...» Песня «Предательство» 
— автобиографичная?

— Это самая тяжелая и сложная из моих 
песен. Не дай бог никому писать такие песни. 
к сожалению, рано или поздно почти каждый 
человек сталкивается с этим, что очень бо-
лезненно. когда меня спрашивают: «а чего 
нельзя простить человеку?» Я говорю: «Пре-
дательства». Сами понимаете, что эта песня 
без больших личных причин написана быть не 
могла. Большего я сказать не могу. 

— Насколько сложно после Ленинграда 
было привыкнуть к Москве? 

— Это два города с разной психологией. 
Петербург остается моей родиной, главной 
любовью. В москве я живу с 1972 года. Я люблю 
этот город. После москвы все города кажутся 
провинциальными. Все города — это города, а 
москва — это страна. Здесь все приживается, 
она все переваривает. а ленинградец — как 
национальность. Это уже не поменяешь. 

— Если бы вам предложили вернуться 
на один день в прошлое, какой из дней вы 
бы выбрали?

— 25 июня 1951 года. Выпускной вечер 
на мойке. когда все были еще живы — и папа 
с мамой, и друзья. и все было еще впереди. В 
тот день я был абсолютно счастлив. 

— Вы стали как заслуженным деятелем 
науки РФ, так и заслуженным деятелем 
искусств РФ. А какая из наград вам осо-
бенно дорога?

— В науке, как и в литературе, никакие 
звания не работают, остается или не остает-
ся только одно — имя. а самая дорогая для 
меня награда — это знак «Жителю блокадного 
ленинграда». 

— О чем мечтаете?
— Очень хочется пожить хотя бы еще не-

сколько лет и что-то написать. мне кажется, что 
самого главного я сделать пока так и не успел. 
Это если говорить о себе. а вообще я бы очень 
хотел видеть россию счастливой. 

Светлана САМОДЕЛОВА. 

Валерий ЛЕОНТЬЕВ, народный артист России

О ХАЙПЕ, ЖИЗНИ И ЛЮБВИ
мне нравится придерживаться собой же заведен-

ных традиций. Например, в день рождения (а сегодня 
именно такой день — 19 марта) это вид на Невский из 
окна гостиницы, сольный концерт в «Октябрьском», 
а теперь вот еще и колонка для «мк», которую я пишу 
уже четвертый год подряд. Тему для нее мне всегда 
предлагают «свободную». Поэтому я — одинокий на-
родный бродяга, артист любви — пишу просто о том, 
что каждому из нас всего дороже, — о жизни. а она 
состоит из отдельных фрагментов: действий, событий, 
впечатлений. Самые яркие из них и становятся поводом 
для осмысления. Сегодня таким поводом я выбрал 
пришедшее мне письмо. С разрешения отправителя 
давайте почитаем его вместе.

«Время — найт, ты сделал хайп,/ Скотч бодрит, 
активны сети,/ Отбивает телетайп/ Про тебя крипово — 
сплетни./ Ты ужасно сасный краш,/ и тебя за это хейтят./ 
Те — берут на карандаш,/ Сталкерят палёво эти./»

Перечитал еще раз. раньше мне писали по-другому. 
Помнится, так: «Ночь. Ты закончил свой очередной кон-
церт, и, я знаю, он как всегда был блестящим. а я — увы! 
— не там, где много твоего внутреннего огня, подаренных 
тебе цветов и аплодисментов. Я пью виски и читаю про 
тебя всякую ерунду. конечно, расстраиваюсь, но в дей-
ствительности понимаю: ты просто слишком хорош для 
некоторых людей, и они за это тебя ненавидят. Следят 
за каждым твоим шагом, но не в состоянии понять, что 
их предвзятость слишком заметна».

Вообще, и раньше, и сейчас написано одно и то 
же, только совершенно разными словами. Время идет, 
и нам в ежедневной суете незаметно, насколько оно 
безудержно и стремительно, но мы вдруг неожиданно 
замечаем его бег. Замечаем по следам, которые, во-
преки нашему заблуждению, все-таки остаются, и это 
— происходящие вокруг нас перемены. В человеческих 
поступках, в том, как люди выражают именно сегодня 
свои чувства, в тех словах, которыми мы совсем не 
вдруг перестаем или начинаем пользоваться. В словах, 
наверное, особенно.

люди любят перемены. Ждут их, гордятся ими, 
надеются на них. и я тоже не исключение. и я просто 
обожаю, когда время утекает и ты вдруг из «офигенного 
сексуального чувака» превращаешься в «сасного кра-
ша»... Вы скажите, что это одно и то же? Ничего подобно-
го! Это свидетельство того, что мой зритель изменился: 
он стал на много поколений моложе.

Времени скучно просто течь. (Ведь и вода стремится 
к изгибам и перепадам.) Вот и ломает оно привычные 
стереотипы, формы и понятия. Одевает людей в другую 
одежду, меняет обстановку в наших жилищах, сокраща-
ет расстояния, упрощает отношения и развлекается, 
придумывая для каждого следующего человеческого 
потомства свой язык. может быть, это нужно ему, что-
бы просто отличать нас друг от друга? Но время редко 
меняет суть, ему больше по душе творить над внешним. 
разве что внутреннее ему и вовсе не подвластно? Это 
спорно, но люди из века в век по-прежнему также больше 
всего в жизни нуждаются в любви. Она необходима нам 
для душевного равновесия. и в переменах. для яркости 
бытия. Я, по счастью, знавал любовь. Я очень близко 
знаком с ней и поныне.

и я не имею права разочаровывать любящих 
меня.

...и не любящих тоже. а они?
«Выдают нахально дисс,/Что фанаты худо флексят,/и 

не так кричали «бис!»,/и не те хотели песни./»
Я, кстати, ужасно люблю, когда люди на моих кон-

цертах «флексят». и неважно, танцуют или просто рас-
качиваются в такт музыки. Зал — живой организм, и весь 
концерт я ощущаю, как он то замирает, то выдыхает, 
радуется и печалится, я чую его нетерпение, его лико-
вание захватывает меня, словно глубина. а когда люди 
танцуют, я четко чувствую их ритм и пульс. Это поистине 
фантастические ощущения...

а слово «дисс», по всей видимости, дезинформа-
ция? Ну, видимо, что-то в этом роде. расстраивает ли 
она меня?

«рофлишь ты с таких коммент,/ Знаешь, сингл твой 
был отменный,/ Всем шлешь пламенный привет,/ и свой 
look очешуенный».

О′кей, Google, что такое «рофлишь»? Оказы-
вается, «покатываешься с хохота». а «очешуенный» 
— восхитительный.

Тут остается только рассмеяться, ибо я действитель-
но «рофлю». За свою долгую и, уж не будем кокетничать, 
по-настоящему звездную творческую жизнь я так и не 
оброс драконьей кожей и не потерял чувствительности 
к уколам. Ведь настоящий артист просто обязан быть 
ранимым. и я не лезу с замиранием сердца в интернет, 
чтобы хватануть там боли, — я же не дурак. Но с фразы 
«артисты праздничных программ Первого канала строго 
делятся на две группы: «Это кто вообще такой» и «Го-
споди, он еще жив» я действительно «рофлил». Потому 
что, «слава Богу, еще жив». В наши дни, когда кумиры 
уходят один за другим так быстро, что, кажется, будто 
просто сбегают в панике, это дорогого стоит. Тем же, кто 
упражняется в остроумии, не стоит переживать: скоро 
им останутся только «кто это вообще такие»...

Но для всех, кто меня терпеть не может, — кстати, 
как вам мой «look»? — я тоже старательно работаю.

«Ты им выкатил панчлайн:/ламповый и, да, хито-
вый,/Спел понтово «дельтаплан»... /Срач опять пошел 
по-новой./»

Несмотря на совершенно неизвестный мне моло-
дежный сленг, я легко понимаю, о чем там написано. 
меня хвалят за то, что неизменно держу удар и не об-
ращаю внимания на тех, кому так хочется растоптать 
меня. Спасибо! а слово «ламповый», чую, означает что-то 
милейшее, вызывающее ностальгию. Очень ассоциа-
тивное словечко, кто его придумал — не лишен чувства 
языка. и слава Богу, что у меня есть такие «ламповые» 
песни — песни-шедевры, которым — и я могу признать 
это совершенно спокойно — до сих пор нет равных. 
и уже, скорее всего, не будет. Я, кстати, говорю это 
печалясь, а вовсе не торжествующе. и надо написать 
про «дельтаплан» (это слово прилетает ко мне так ча-
сто, что я иногда думаю: «может, пора начать на него 
откликаться, как на второе имя?») хотя бы пару фраз, 
раз уж песня эта пусть не мной, но помянута. Так вот: 
и тем, кто «комментит», что я пою его слишком часто, и 
тем, кто кричит — слишком редко, я отвечу одинаково: 
я буду петь эту вещь, когда мне вздумается. мелодия 
гениального артемьева вечна, и слова не менее гениаль-
ного Зиновьева вечны, и вообще есть вечные ценности, 
и эта песня — одна из них. и это моя песня: хочу — пою, 
хочу — не пою. а кому не нравится, могут продолжать 
на этот счет и дальше троллить. Пофиг! ...а, кстати, кто 

они вообще такие?
«Но ты знаешь, все — жиза,/и твои фанаты — тяны,/и 

у зрителей — слеза,/и цветы летят, не вянут».
Вот именно.
Сегодня в моде батлы, и меня спрашивают, не хочу 

ли я принять участие в нечто подобном? Батлы, это когда 
участники очень быстро сочиняют примерно вот так: 
«Фаны ж с кОмментов орут,/Поддают в ответках жару:/ 
их прижми, они зассут,/критиканы, вы ж — зашквары!» 
а все смеются и аплодируют. Сегодня вообще модно 
использовать и в речи, и в творчестве фразы грубо-
ватые, подчеркнуто вульгарные. Что я об этом думаю? 
думаю, что с помощью слов резких, хлестких, особенно 
матерных донести до людей свои эмоции намного про-
ще. и мне они тоже нравятся, что я, не русский, что ли? 
Но! Слова эти — н/з родного языка. Они сродни хлысту, 
задача которого ожечь и немедленно привести в чувство 
или побудить к мгновенному действию. Со сцены же, 
если ты хороший артист, тем более автор, надо уметь 
донести эмоции нормальными фразами, не подменяя 
собственную энергетику энергетикой нецензурных 
слов. и между «великие Пушкин, есенин и маяковский 
иногда писали матерные строчки» и «написанные мате-
рые строчки сделали Пушкина, есенина и маяковского 
великими» — на самом деле огромная пропасть. и слава 
Богу! Поэтому выходить на батл и побеждать кого-то с 
помощью слова «зассать» я не планирую. а что касается 
юных рэперов, то они не лишены природных дарований. 
Но жаль, ищут слишком легких путей, чтобы «хайпануть», 
ничуть не задумываясь, что известность, всерьез не на-
моленная, может оказаться весьма мимолетной.

...Но давайте вернемся к письму. Ведь любое лю-
бовное послание — тоже ярчайший отпечаток времени, 
тот самый, что доносит до нас его настоящее дыха-
ние. «От благовония мастей твоих имя твое — как раз-
литое миро; поэтому девицы любят тебя». Так писали 
когда-то Соломону. а мне сегодня: «каваятся от тебя,/ 
Говорят:»Задрали вайпить,/ Этот кун — мечта моя,/ Фейм 
его навек, как пить дать!»/ Чиксы стонут по тебе,/ Про-
сят сигну сделать — фишка!/ думает, вы — ОТП/ даже 
девочка-винишко».

Вообще, если честно, смысл сказанного выше улав-
ливается только в общих чертах... Ну вот «чикс» я знаю: 
они — прелесть девчонки, секси! Фейм, понятно, слава. 
кун, надо полагать, синоним краша... а ОТП — они жили 
вместе долго и счастливо и умерли в один день? Впрочем, 
неважно. Очень здорово на пике 69-го дня рождения 
получать любовные послания. Спасибо, дорогие мои 
женщины: и «девочки-винишки», и «леди-виски»! Всю 
свою жизнь на сцене я не купаюсь — это слово в данном 
контексте имеет, нет, не уничижительный, но слишком 
упрощающий смысл — я живу вашей любовью. Я знаю, 
что и очень многие из вас прожили со мной в этой самой 
любви целую жизнь, и я благодарен вам за это и этим же 
по-настоящему счастлив. Ведь в основе счастья лежат 
вовсе не слава, богатство и власть, хотя все эти три 
ипостаси облегчают к нему дорогу. Но истинное счастье 
— это только переживаемые человеком сильнейшие, 
дорогие ему эмоции, и ничего больше. есть эмоции — 
есть счастье, уходит способность их испытывать — и 
человек остается пустым, как сброшенная одежда, 
которая еще некоторое время хранит тепло когда-то 
горячего человеческого тела, его энергетику, а потом 
становится просто тряпкой. ...Никогда не позволяйте 
сделать с собой такое!

Вообще, я не люблю болтать о любви, потому что 
любовь — это процесс, практически питие. Совместное 
питие чувств и эмоций. а в россии питие — это житие: 
а значит, меньше болтай, больше делай. Но в собствен-
ный день рождения можно позволить себе исключение 
из правил... итак, любовь. В ее основе лежит свобода. 
Нельзя посадить человека в клетку — пусть даже клетку 
собственного восторга — и требовать, чтобы он, ли-
шенный этим свободы, был счастлив. Ведь невозможно 
стремиться соответствовать чьим-то представлениям о 
себе и оставаться самим собой — каждый обязан про то 
помнить. люди слишком озабочены своей уникальной 
высшей нервной деятельностью — своими эмоциями, 
чувствами, мечтами и иллюзиями. и постоянно жаждут 
того, кто по, их интуитивному ощущению, способен рас-
цветить не слишком яркий мир. Но они не задумываются, 
что такие любимые и ими желанные, возможно, тоже 
ждут, что придет кто-то и освежит новыми оттенками 
краски на их небосклонах. Стремитесь быть творцами, 
а не кем-то незаметным в толпе стоящих в очереди к 
модному художнику, и любовь станет к вам милосерднее. 
Хотя... Быстро забудьте все, что прочитали выше. и если 
любите по-настоящему — не отпускайте! Хватайте и 
держите так, чтобы человек обомлел, задохнулся, осо-
знал — это конец! и сдался на милость победителя. Я 
всегда делаю только так.

«Байтят стиль твои друзья/и враги — такое изи,/
Понимают, что нельзя,/Но они ведь в шоубизе...»

«Байтят» — замечал... Но, в общем, это нормально, 
так и должно быть.

«В общем, у тебя все норм,/даже каэф в самом деле/
капсом пишешь «это лОл»./меленько: «Вл. Эщкере».

да, верно, у меня «все норм» и «каэф». и обширная 
география гастролей, и полные залы, и хиты, и шедевры, 
и премьеры, постоянные телесъемки, бесконечные ин-
тервью... дай Бог мне на все это сил и здоровья.

В этом году мне исполняется очень интересное 
число лет — число-перевертыш. Оно меня немало за-
бавляет, потому что ассоциируется с позой из камасу-
тры. Вопреки стереотипу поза эта довольно непростая 
— требует и физической выносливости, и умения мак-
симально сосредотачиваться, а главное, очень любить 
то, чем ты в данный момент занимаешься, и искренне 
наслаждаться этим. а где камасутра, там, понятно, и 
катарсис. Поэтому мне будет весьма любопытно по-
смотреть, как я справлюсь с этим своим 69. Возможно, 
переверну все с ног на голову. и, прославившийся как 
родоначальник эстрадных шоу в россии, нажавший 
тот самый спусковой крючок, вдруг возьму перечеркну 
это. кардинально поменяю. Сделаю абсолютно все 
совершенно по-другому. как любит поступать такое не-
постоянное, вечно ищущее перемен время. Но! какими 
бы ни оказались внешние проявления моего творчества, 
его суть по-прежнему останется неизменной: исповедь. 
Только перед своим зрителем и только в концертном 
зале. Так, как было всегда.

P.S. ах да, забыл. Просили же сделать «сигну». 
Оказывается, сегодня модно посылать любимым в по-
дарок фотографию какого-то участка тела со строго 
адресной надписью. Я бы написал на сердце «я люблю 
вас, люди» и отправил каждому «в личку», но вот фото-
графировать истинное «нутро» человечество как раз и 
не научилось.

Истинное счастье — это только переживаемые человеком 
сильнейшие, дорогие ему эмоции, и ничего больше

ПЕРЕКАТЫ 
АЛЕКСАНДРА 

ГОРОДНИЦКОГО

Концерт в Большом зале Санкт-Петербургской 
филармонии имени Д.Шостаковича, 2017 год, 

аккомпанирует Валерий Чечет.

Накануне юбилея ученый  
и бард рассказал  

о полярных летчиках, атлантах  
и жене французского посла

Перед погружением  
на глубоководном обитаемом 
аппарате «Мир».
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Капитан ЦСКА, ставшего последним чемпио-
ном СССР, долгое время затем играл в Испании. 
Ему есть с чем сравнивать…

— Оставив, увы, за 
скобками «Локомотив», 
в кого больше верили 
перед ответными мат-
чами — в «Зенит» или 
родной ЦСКА?
— Абсолютно честно, 
ждал результата именно 
от армейцев. Когда пахнет 
жареным, ЦСКА всегда 
может выдать что-то та-
кое, эдакое. Взять игры с 

«МЮ», «Арсеналом» — наша команда сильна духом 
как никакая другая! И эти воспоминания наводили 
на мысль: здесь тоже нет ничего невозможного.

— Тем не менее, по всем букмекерским 
раскладам, если уж кто и должен был нивели-
ровать первое поражение, так это питерцы?

— Все эти питерские скандалы, порождаю-
щие психологическую неуверенность, передаются 
команде. И когда тренер видит виноватыми всех, 
кроме себя, — это тоже плохой знак. Да, и «Зенит» 
мог выиграть по этому матчу, но разве что 2:1. 
Пройти дальше — вряд ли.

— Ожидали такой уверенной игры от 
армейцев?

— Откровенно говоря, нет. И проблемы с 
составом были, и домашнее поражение могло 
подорвать психологически. Поэтому вдвойне при-
ятно, что результат достигнут через качественную 
игру.

— Сейчас многие тренеры говорят, что, 
поменяй командами Месси, результат был бы 
обратным. На сей раз такое можно сказать о 
Головине, который признан лучшим игроком 
недели в Лиге Европы?

— Пока этому молодому мальчишке необходи-
мо набираться опыта, ведь он, очевидно, смотрит 
на Запад, поэтому вдвойне мотивирован. Но рано 
впадать в эйфорию — такую игру нужно показывать 
на протяжении всего сезона.

— При этом Акинфеев отразил 12 ударов. 
Или трудно говорить о некоем везении, когда 
наша команда трижды забивает на выезде? 

— Акинфеев давно стоит особняком среди 
наших вратарей. Сколько ни хаяли его болельщики, 
он способен собраться именно в таких матчах. 
Пусть было лишь два серьезных момента, но он 
действительно спас.

— Очевидно, что ЦСКА лучше даются вы-
ездные матчи. И не только в Лиге Европы, 

где на чужих полях были повержены еще 
«Бенфика» и «Базель». В чемпионате, взять 
недавний матч в Грозном, та же картина. В 
чем причина?

— Все команды на своем поле играют или пы-
таются играть в атаку, оголяя при этом собствен-
ные тылы. Это аксиома. А у ЦСКА есть быстрые 
ребята, который в состоянии таким раскладом 
воспользоваться. Плюс Дзагоев с хорошим пасом, 
способный варьировать направление атак. Этого 
на сей раз оказалось достаточно.

— Вы согласны с тем, что у ЦСКА самый 
ограниченный состав по сравнению с иными 
российскими участниками Лиги Европы?

— Армейцы по большому счету не сделали 
приобретений, поэтому волей-неволей подпу-
скали молодых пацанов. Они меньше играют по 
шаблону, больше бегут в отрыв. И это на самом 
деле главный залог на будущее.

— Тренер «Лиона» признал, что ЦСКА был 
лучше во всех компонентах. Значит, все-таки 
тренера и командную игру мы должны по-
ставить во главу угла?

— Естественно, армейские тренеры деталь-
но разобрали домашние матчи «Лиона», нашли 
изъяны в оборонительных действиях хозяев.

— Французы забили после того, как мяч 
вышел за пределы поля. Вы сторонник этого 
ненавистного мной WAR?

— Для этой системы необходимо установить 
временные рамки — 30 секунд, не больше. Вы 
думаете, в ворота «Сити» или «Юнайтед» такой 
гол хоть когда-нибудь засчитали? И потом, за-
чем нужны судьи за воротами, если они вообще 
ни о чем?

— Так зачем?
— Чтобы зарабатывали. А если нужно «спла-

вить», то главный при любых обстоятельствах 
примет «правильное» решение. Хотя теперь вроде 
бы даже думать не о чем, но судьи еще выбирают, 
какой момент смотреть, а какой — нет.

— На очереди — «Арсенал». Это лучше, 
чем «Атлетико»?

— Намного. Арсенал действует в той манере, 
которая дает играть и сопернику. А «Атлетико» — 
это прессинг на всех участках поля. При хорошо 
поставленной контратакующей игре лондонцы 
— хороший вариант для ЦСКА.

— Для Головина это еще один шанс сде-
лать стремительный и, очевидно, верный шаг 
в сторону Европы. И как раз с «Арсеналом» они 
очень друг другу подходят, согласны?

— Можно сказать, что это первый настоящий 
экзамен для окрепшего Головина. Но в первую 
очередь он должен думать о том, как сыграть 
на команду, а не «продавать» себя на поле. 

Посмотрел Фернадеша в играх с «Атлетико» — 
португалец как раз занимался именно этим. Все 
на себя, не замечая партнеров. Потерять мяч, 
потом возмущаться и не бежать назад — это 
недопустимо.

— Ваше поколение, в отличие от нынеш-
него, уезжало за границу безо всяких колеба-
ний. Только из-за разницы в деньгах?

— Условия тоже, конечно, играли определен-
ную роль. Но в первую очередь было желание про-
верить себя в Европе, оценить на уровне одной из 
лучших лиг. Накопить бесценный опыт. Заметьте, 
все, кто играл в Испании, так много почерпнули 
из этого бесценного опыта, что потом почти сразу 
стали тренерами.

— Почему же сейчас даже самые талант-
ливые не стремятся попасть в лучшие лиги 
мира?

— Для меня это удивительно. Да, огромные 
зарплаты играют определенную роль. Здесь ты 
зарабатываешь 3 миллиона евро в год, выпла-
чивая лишь 13-процентный налог. А там с той 
же зарплаты удержат 46 или 50 процентов. Но 
главное, мне кажется, боятся рискнуть. На Западе 
легионер должен быть на голову выше местного. 
Это многих пугает.

— Армейцам и иным нашим участникам 
Лиги Европы перенесли матчи нынешнего 
тура чемпионата из-за подготовки сборной 
России к товарищеским встречам с Брази-
лией и Францией. Мы когда-нибудь уже на-
учимся уважать собственный календарь или 
вечно будем создавать тепличные условия 
для сборной и клубов?

— Пока, если иметь в виду условия прове-
дения матчей, до тепличных нам далеко. Игра-
ем на полях желтого цвета, в зимних шапках 
и даже куртках. Действительно, сами себя не 
уважаем. На играх премьер-лиги — по тысяче 
зрителей…

— В Испании, где вы отыгра-
ли много лет, возможно такое, 

чтобы тур рушился ради сборной, 
даже в канун домашнего чемпионата мира?

— Нет, конечно. У нас был случай, когда перед 
Евро-92 «Эспаньол» был готов возить нас с Кор-
неевым и Галяминым на каждый тренировочный 
матч. Но чтобы переносить туры, усекать их — в 
Испании такое немыслимо.

— Россия, несмотря на все прочие по-
ражения, обновила лучший результат по на-
бранным очкам в таблице коэффициентов 
УЕФА. А чемпионат вроде бы слабеет год 
от года...

— Мы привозим очень много легионеров. 
Большинство, надо признать, хорошего уровня. 
Они во многом и определяют положение россий-
ских клубов табели о рангах. Те же Муса, Верн-
блум, Фарфан, ряд аргентинцев в «Зените»…

— Раз уж тур у нас вышел таким скоро-
течным, есть повод поговорить о его итогах. 
Насколько казанская победа «Спартака» вкупе 
с домашним поражением «Краснодара» ме-
няют диспозицию в верхней части турнирной 
таблицы?

— По большому счету не меняют. «Локо-
мотив», уверен, своего уже не отпустит. Сейчас 
«железнодорожники» все бросят на чемпионат, 
победу в котором они заслужили.

— Поздравляю с лидерством на старте 
первенства Казахстана. Что вас занесло в 
Павлодар, опять испанский след?

— Так оно и есть. Команду возглавил ис-
панец, который до этого работал в Америке и 
в Австралии. Помогал Бенитесу в «Ливерпуле». 
Теперь решил начать самостоятельную карьеру. 
Коллектив в Павлодаре создали неплохой, пусть и 
за короткое время. Клуб с большими по местным 
меркам традициями, но побед давно не было. 
Будем с испанцами исправлять ситуацию.

СПОРТРЕНОВАЦИЯ

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 .

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Анонимно 
т. (495) 956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ адвокаты, юристы, 

банкротство 
т. 8-965-125-92-29

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных 

резинок и конфет, 
календарики, открытки, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02.

❑ адвокаты. Юристы. 
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юрисконсультЪ 
т. 8-495-912-91-16.

продаю

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых.
Все районы. Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

ДО 31 МАРТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 и 20 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
21 и 22 марта с 8.00 до 20.00
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Алексеевский,  
ул. Бориса Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
м. «Университет», выход к МГУ
23 марта с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград,  
корпус 403 «А», у м-на «Пятерочка»
м. «Новогиреево», ул. Зеленый пр-т, д. 79 «А»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
25 марта с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Достоевская», ул. Селезневская, д. 34 
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у Дома книги «Молодая гвардия»

м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
у «Аптеки»
26 и 27 марта с 8.00 до 20.00
ст. м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800 лет Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
ст. м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка»
ст. м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 20 по 23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 27 по 30 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской 
набережной)

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 марта с 11.00 до 14.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
24 марта с 11.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а,  
в фойе ЦД «Победа»
КАШИРА, ул. Советская, д. 21,  
перед КДЦ «Родина» (Кашира-1)
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, на площадке у ТЦ «Дарья»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17,  
в фойе ДК «Исток»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
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+Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  

«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  

«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля.  
Ждем вас по адресам:

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам  
I и II групп необходимо обязательно передать  

в редакцию через оператора подписки ксерокопию 
соответствующих документов.

  Любители футбола и хоккея дав-
но привыкли к принципиальным 
играм клубов из Москвы и Санкт-
Петербурга. Настало время и ганд-
больных болельщиков, которые 17 
марта следили за противостоянием 
столичного «Спартака» и «Универси-
тета имени Лесгафта-Невы» из Пе-
тербурга. 

Еще до начала матча было понятно: терять 
очки никто не собирается. Клубы в этом сезоне 
встречались дважды, и оба раза сильнее оказы-
валась московская команда. В турнирной таблице 
красно-белые держались выше своего соперника, 
на втором месте, «Нева» была четвертой. Но не-
смотря на, казалось бы, лидирующее положение 
«Спартака», до середины первого тайма догонять 
оппонента приходилось хозяевам. 

Качели: впереди то москвичи, то питерцы, и 
вот им на последней атаке не удалось сократить 
отставание в один мяч. Яркая игра, и 27:26 — по-
беда «Спартака». 

Боюсь предположить, как вели бы себя бо-
лельщики на футбольном стадионе после такого 
драматичного матча. Но на гандболе все цивили-
зованно. После игры на экран вывели трансляцию 
матча «Рубин» — «Спартак». На опасные моменты 
команды Карреры оставшиеся на арене несколько 
сотен зрителей громко вскрикивали. 

С «Невой» ездят проверенные болельщики. 
«К «Спартаку» нормально относимся, для нас 
это не принципиальный матч. Мы реалисты и 
понимаем, что у москвичей команда сильнее», — 
заметил кто-то из парней. С противоположенной 
трибуны доносилось: «Вперед, «Спартак».

Мнения же главных тренеров на этот счет 
разошлись. 

«Соперник из Санкт-Петербурга, но это 
не «Зенит». Вражды — такой, как в футболе, 
нет. Просто календарная игра, которая давала 

возможность одной из команд взять два очка. 
Хотя я бы даже сказал, что парни боролись, ско-
рее, за антураж, который привлекает зрителя», 
— отметил главный тренер «Спартака» Василий 
Филиппов. Хотя его коллега из «Невы» Дмитрий 
Торгованов возразил: «Для нас все игры прин-
ципиальные. Мы бились за очки». 

Спорным оказалось и отношение к прове-
дению гандбольных матчей на таких больших 
площадках, как зиловская. К сожалению, пока 
Суперлиге не удается увеличить посещаемость 
до уровня хоккейной сборной, но с каждым мат-
чем зрителей становится все больше. Возможно, 
благодаря развлекательной программе. 

И все же Торгованов расстроился: «Удивлен, 
что пришло мало людей». Филиппов не согласил-
ся: «Считаю, было достаточно зрителей. Особен-
но для чемпионата России. Я доволен».

Поговорили тренеры и о перспективах ко-
манд. Можно было предположить, что «Нева» 
будет бороться за третье место в Суперлиге, но 
стоило уточнить. Главный тренер петербуржцев 
сомнения развеял: «Если я скажу, что хотим за-
нять восьмое место, поверите?» Конечно, не 
поверим, Дмитрий Николаевич. 

У «Спартака» же вовсе есть шанс завершить 
«регулярку» на первом месте. Отставание от 
«Чеховских медведей» минимальное, всего одно 
очко. Но впереди игра именно с грозной подмо-
сковной командой. «Некоторые игроки травми-
рованы, это проблема, но, думаю, «Спартак» стал 
сильнее по сравнению с январской игрой против 
«Медведей» (тогда команды сыграли вничью. — 
«МК»)», — поделился Филиппов. 

Дарья ГИРИКОВА.

МАТЧ УИК-ЭНДА ГЕРОИ

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом 
ПУКШАНСКИМ

  Разумеется, важнейшим собы-
тием минувшей футбольной не-
дели стала результативная по-
беда ЦСКА над «Лионом» в 1/8 
финала Лиги Европы — 2:3. Там, 
во Франции, после обидного до-
машнего поражения — 0:1.

Дмитрий КУЗНЕЦОВ:
ГОЛОВИН НЕ ДОЛЖЕН 
«ПРОДАВАТЬ» СЕБЯ

У МОСКВЫ  
И ПИТЕРА НОВАЯ 
КЛАССИКА
Теперь — в гандболе
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На Паралимпиаде в Пхёнчхане сбор-
ная России заняла второе место. Учи-
тывая, что команда выступала в силь-
но усеченном составе, этот результат 
можно считать поистине невероятным. 
Особенно поразили наши девушки-
биатлонистки — из 24 завоеванных 
Россией медалей им принадлежит 11 
наград.

Российская команда завоевала восемь 
золотых, десять серебряных и шесть брон-
зовых медалей. Впереди наших спортсменов 
оказались только американцы, получившие 
36 медалей. 

На долю биатлонистов — а точнее биат-
лонисток — приходится наибольшее число на-
град: пять золотых медалей, пять серебряных и 
одна бронзовая. Еще девять медалей выиграли 
лыжники и четыре — горнолыжники.

Напомним, что на прошлой Паралимпиаде 
в Сочи российские спортсмены были первыми, 
завоевав в общей сложности 80 медалей.

Прокомментировать результаты мы попро-
сили первого вице-президента Паралимпийско-
го комитета России Павла Рожкова.

— Наша сборная выступила в силь-
но усеченном составе. Чувствовалось ли 
какое-то иное отношение к нашим спор-
тсменам, нежели к остальным?

— Никакого негатива не было — ни со 
стороны служб, ни со стороны волонтеров, 
все спортсмены, тренеры также относились 
к нам очень дружелюбно. Допинг-контроль 
проводился в соответствии с регламентом, в 
обязательном порядке после призовых мест, 
ну, может быть, несколько чаще, чем у других 
спортсменов. 

— Мужская сборная по биатлону не была 
допущена к участию Международным олим-
пийским комитетом. На девушек, получает-
ся, легла двойная ответственность?

— Наши девушки в лыжных гонках и биат-
лоне показали просто невероятные результаты. 
Конечно, им было очень сложно выступать без 
мужской сборной — этих спортсменов очень 
не хватало, они у нас сильнейшие по всем 
дисциплинам. Но наши девушки — Екатерина 
Румянцева, Анна Миленина, Михалина Лысова 
— поистине совершили подвиг. В эстафетных 
гонках они выступили женским составом на рав-
ных с мужчинами — и при этом стали шестыми! 
Очень тяжело было и из-за неопределенности 
— до последнего момента не было понятно, 
кого допустят, кого нет. О допуске Михалины 
Лысовой стало известно лишь 6 марта! Но им 

удалось справиться с нервами — это видно по 
результатам. 

— Сейчас, когда мы с вами говорим, 
начинается церемония закрытия Пара-
лимпиады. Наши спортсмены пойдут под 
флагом Международного паралимпийского 
комитета? 

— Да, идти под российским триколором 
нам не разрешили. А флаг МПК перед сборной 
России будет нести волонтер — наши спортсме-
ны отказались делать это.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ЗА СЕБЯ  
И ЗА ТОГО ПАРНЯ
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Выступили в Корее 
российские девушки-
лыжницы

ap

Капитан «Спартака» Дмитрий Ковалев.

Анна Миленина.

Восточный округ столицы — чемпион по 
количеству домов, вошедших в программу 
реновации. Неудивительно, что первый дом 
для переселенцев построили и отделали 
именно здесь. В новую высотку переезжают 
жители домов 3 и 5 по улице Константина 
Федина. Как им нравится в новостройке — 
выяснял «МК».

Станция «Щелковская», поезд дальше не 
идет. Здесь сразу с перрона начинаются совет-
ские шестидесятые: наверх ведут удивительно 
стойкие ступеньки из особенного такого, пестро-
рябого синтетического камня, что раньше был на 
полу чуть ли не в каждом магазине. Наверху же 
— небогатая современность (эстакада и стройка 
автовокзала на Щелковском шоссе да много-
численные ломбарды и недорогие магазины) на-
росла на практически нетронутую топографию 
полувековой давности. Квартал хрущевских 
панельных пятиэтажек — школы и детские сады 
внутри дворов, — двухэтажные дома быта с 
магазинами и почтой между фасадами панелек. 
Северное Измайлово до последнего времени 
оставалось таким заповедником — правда, 
изрядно при этом поистрепавшись. 

— Пятая Парковая, 62б? Это новый дом, 
что ли? — когда спрашиваешь дорогу (да, на-
вигаторы иногда не поспевают за стройками), 
понимаешь две вещи. Во-первых, измайловские 
кварталы — по-прежнему немножко «большая 
деревня», как и вся, впрочем, пятиэтажная 
Москва. Во-вторых, дом 62б — первый дом 
района, куда заселяются жители хрущевок по 
программе реновации, — уже успел стать мест-
ной достопримечательностью.

Лифт как эпоха
Постройка во всех смыслах выдающаяся 

— в доме 62б целых восемнадцать этажей. На-
помним, район пятиэтажный по преимуществу, 
лишь на нечетной стороне 3-й Парковой улицы 
недавно построили 14-этажки серии П44Т. А 
этот новый дом строился для городских нужд, 
был сдан весной прошлого года, а тут как раз 
началась активная фаза программы реновации, 
и было решено сделать этот дом стартовой 
площадкой. Квартиры отделали, как и преду-
смотрено программой, по комфорт-классу — и 
пригласили первых переселенцев, которые и 
начали переезжать в начале марта. Ехать было 
недалеко — с улицы Константина Федина, дома 
3 и 5. Это буквально сто метров от новостройки. 
Две пятиэтажки — обычные для Измайлова, 
постройки самого начала 1960-х годов — еще 
стоят, но все сто процентов жителей уже по-
лучили ордера на просмотр новых квартир и 
вскоре будут переезжать.

— Мы переезжаем уже на следующих вы-
ходных! — из подъезда нового дома выходит в 
полном составе семья с грудничком в коляске. 
«Колесное средство», под стать сугробам этого 
года, мощное и проходимое, на высоких колесах. 
Папа сосредоточенно катит коляску, у мамы — 
ее зовут Екатерина Ильина — есть возможность 
поговорить. — Жду не дождусь, честно говоря. 
Потому что мы живем на четвертом этаже пя-
тиэтажки — понимаете, да? Одна я коляску туда 
никак не втащу. А под лестницей внизу уж больно 
грязно. Лифт — это просто ура-ура!

— Да, лифт — это просто новая эпоха! — из 
подъезда последней выходит мама Екатерины, 
Людмила Федоровна. — Мне было 7 лет, когда 
мы переезжали сюда с Покровского бульвара. 
Тогда меня, конечно, лестница не смущала. А 
вот потом с Катей и ее младшим братом я свое 
по лестнице отходила. Тогда много раз жалела, 
что лифта нет. Вот теперь появится!

Рай с птичьего полета
С верхних этажей дома 62б — ну то есть 

как с верхних, начиная где-то с седьмого — пре-
красно видны старые дома по улице Константина 
Федина. Равно как и остальные бескрайние 
поля пятиэтажек Северного Измайлова: ряды 
бело-желтых параллелепипедов, деревья во-
круг которых вымахали уже выше крыш. Издали 
— с высоты 18-этажки — хрущевки выглядят 
симпатично. Кстати же, давно замечено, что 
пятиэтажкам к лицу зимняя погода: снег скры-
вает грубые формы и делает горящие окошки 
особенно притягательными. 

— Ну что говорить — новая квартира есть 
новая квартира! — Ольга Прокофьевна Юрьева, 
учитель английского на пенсии, будет переез-
жать еще через несколько недель, а пока что 
впервые пришла посмотреть на свой новый 
дом. Она выглядывает из окна — вид у нее от-
крывается на Щелковское шоссе. Чуть дальше 
— индустриальные красоты Гольянова, а на 
горизонте — Лосиный Остров.

— Я как сейчас помню: мне было 18 лет, я 
готовилась к экзаменам в университет, и вдруг 
среди дня прибегает отец: скорее, берите все 
документы, полетели за ордером! Это был 1960 
год, нам по линии Минобороны выделили квар-
тиру. И отцу сказали об этом ровно за день 
до того, как дом передавали от министерства 
Моссовету. То есть еще немножко — и оче-
редь бы наша «сгорела», жди другого дома! А 
мы вскочили в такси чуть ли не на последние 
деньги — успели, за полчаса до конца дня! Так 
и оказались здесь, на Федина.

Переезжали, вспоминает Ольга Проко-
фьевна, вчетвером: она, родители и бабушка. 
Бабушка, зайдя на третий этаж, увидела свет-
лую (хоть и маленькую, но это по сегодняшним 
меркам!) кухню, горячую воду в ванной, зер-
кало, полотенцесушитель — и расплакалась. 
Как многие тогда, говорила: «Как в раю!» «Вот, 
— смеется Юрьева, — сколько лет прошло, 58? 
Теперь, при переезде на новую квартиру впору 
самой так говорить!»

Рай не рай — но в новом доме переезжаю-
щих ждет довольно удобная «двушка» со свежим 
ремонтом. Кухня по сравнению с хрущевкой 
просто гигантская. Лифт опять же. Возраст Ольги 
Прокофьенвны уже тот, при котором лифт пре-
вращается в важное преимущество. Особенно 
когда живешь под самой крышей, с дивным 
панорамным видом на город. «А что — можно 
на сон грядущий смотреть на городские огни. 
Все дело».

Требования выполнены
— На сегодняшний день перечень (про-

граммы реновации. — «МК») состоит из 5171 
дома, это больше 16 млн квадратных метров, 
— говорит Сергей Левкин, руководитель де-
партамента градостроительной политики го-
рода Москвы. — Восточный округ, в который 
входит и Измайлово, занимает первое место 
по количеству таких домов — более 20%, это 
1061 дом, расположено здесь. То, что мы го-
товили первый дом к переселению именно в 
Восточном округе, не случайно, потому что мэр 
поставил задачу: те округа, которые являются 
лидерами по количеству домов, должны иметь 
приоритет при реализации программы. В этом 
доме заявленные критерии и требования к но-
вым домам соблюдены полностью. Во-первых, 
местоположение: обязательно, чтобы это был 
не только свой же район, но свой привычный 
квартал. Во-вторых, улучшенная отделка. Новый 
дом относится к стандарту «комфорт-класс» — 
это значит, что он соответствует всем мировым 
нормам и требованиям по энергоэффективно-
сти, доступен для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, есть лифты, в том числе 
такие, что смогут доставить грузы и мебель на 
нужный этаж, будет комфортно входить и мамам 
с колясками, и людям пожилого возраста, дом 
соответствует нормам пожарной безопасности, 
то есть оборудован системой дымоудаления и 
извещения о ЧС. Первый этаж дома нежилой, как 
мы и заявляли, предназначен для размещения 
сервисных служб и других служб шаговой до-
ступности, двор приспособлен под парковку 
для автомобилей — по нормативам, выполнены 
улучшенные стандарты благоустройства в части 
детских, спортивных площадок, тротуаров и до-
рог вокруг дома, включая пожарный проезд. 

Квартиры — и одно-, и двух-, и трехкомнат-
ные, — в которые переселяются по программе 
реновации, в 1,3–1,4 раза больше по площади, 
чем квартиры в сносимых и переселяемых до-
мах. Все квартиры больше — и по общей, и по 
жилой площади. К тому же это квартиры другого 
класса, я надеюсь, что жители оценят их по до-
стоинству. Все сети, к которым подключен дом, 
— самые современные, относятся к последнему 
поколению, срок их службы не менее 100 лет 
без замены и капитального ремонта. 

Юрий СУХАНОВ.

НОВАЯ ЖИЗНЬ
В СТАРЫХ КВАРТАЛАХ
В Измайлове продолжается заселение первого  
в Москве дома по программе реновации
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Надежда Бабкина (1950), певица, народная 
артистка России
Владимир Герасимов (1963), исполни-
тельный директор информационной группы 
«Интерфакс»
Валерий Леонтьев (1949), эстрадный певец, 
народный артист России
Давид Ливингстон (1813–1873), исследова-
тель Африки
Максим Михайлов (1988), волейболист, чем-
пион Европы и Олимпийских игр
Александр Покрышкин (1913–1985), летчик-ас, 
первый трижды Герой Советского Союза
Брюс Уиллис (1955), актер, продюсер и 
музыкант
Владимир Урин (1947), генеральный директор 
Большого театра

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -15…-13°, 
днем в Москве -5…-3°. Переменная облачность, 

небольшой снег, местами гололедица, ветер 
юго-западный, 6–11 м/с.
Восход Солнца — 6.37, заход Солнца — 18.38, 
долгота дня — 12.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
возмущенной.

ДатскИй угОлОк

День моряка-подводника.
1898 г. — Государственный Русский музей 
принял первых посетителей. Первоначаль-
ная экспозиция насчитывала около 6 тысяч 
произведений.
1913 г. — в «Метрополитен-опера» в Нью-Йорке 
впервые целиком исполнена опера  Модеста 
Мусоргского «Борис Годунов».
1918 г. — вышло постановление Совнаркома 
о закрытии московских буржуазных газет «с 
преданием редакторов и издателей револю-
ционному суду и применением к ним самых 
суровых мер наказания».
1958 г. — в Страсбурге открывается первое 
заседание Европарламента.

куРЬЕР кулЬтуРЫ

Убийство в Восточном экспрессе в 
России:
— У нас труп в пятом купе!
— Все нормально, он такой и сел в 
Воркуте.

Звонок по телефону:
— Вася, привет, давно тебя не слышал! Как 
тебе жизнь после свадьбы?
— Я никогда не был так счастлив!
— Она что, рядом?
— Я очень доволен!

— Держись, братан...

Синоптики пообещали небольшое потепление 
в конце марта, а затем снова осень и зима.

Собрали девочку в школу. А по деньгам как 
замуж выдали.

Некоторым, чтобы похудеть, необходимо хо-
дить в тренажерный зал. Тренироваться при 
этом не обязательно. Просто хотя бы не есть 
эти два часа.
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

Открывая заседание, Ефим Цетлин, пред-
седатель оргбюро по созыву первого съезда, 
выразил твердую надежду, что за российским 
съездом в самом скором времени последует 
международный. Кто из молодых большевиков 
сомневался в ту пору в мировой революции? Зал 
откликнулся аплодисментами.

«Смуглый, с черной копной волос, невысо-
кого роста, в косоворотке, Ефим Цетлин произ-
водил впечатление простецкого парня, — та-
ким он запомнился товарищам по комсомолу. 
— Глядя прямо в лицо собеседнику светлыми, 
лучистыми, одобряющими глазами, он слушал 
внимательно».

Делегаты, представлявшие различные ор-
ганизации, возникшие после революции, про-
голосовали за создание единого Российского 
коммунистического союза молодежи. В про-
грамме РКСМ записали: «Союз молодежи вы-
ражает свою полную солидарность с Российской 
Коммунистической партией (большевиков). Союз 
ставит себе целью распространение идей ком-
мунизма и вовлечение рабочей и крестьянской 
молодежи в активное строительство Советской 
России». Но оговорили организационную само-
стоятельность комсомола: «Контроль партии 
над Союзом не должен носить характера опеки, 
мелочного вмешательства». 

Руководителей только что созданного ком-
сомола принял глава советского правительства 
Ленин и широким жестом разрешил пользоваться 
его библиотекой.

«Ленин взял листок бумаги и написал Якову 
Михайловичу Свердлову записку, в которой было 
подчеркнуто: партия должна поддержать союз 
молодежи, — вспоминал один из вождей РКСМ. 
— Из практического вывода Ильича Свердлов 
сделал еще более практический и выдал нам 
без всяких разговоров со свойственной ему 
деловитостью 30 000 рублей, ценных для нас не 
только большой по тем временам суммой, но и как 
символ первой помощи партии новорожденному 
союзу. А записка Ильича у нас долго хранилась, 
как шутили наши товарищи, в качестве сильней-
шего аргумента в повседневных отношениях с 
ЦК партии».

Ефим Цетлин, родившийся в Могилеве, 
учился в Высшем техническом училище и руко-
водил московским Союзом рабочей молодежи. 
Цетлина избрали первым председателем ЦК 
РКСМ. Но уже в декабре комсомол возглавил 
Оскар Рывкин, создавший в 1917 году Петро-
градский комитет Социалистического союза 
рабочей молодежи. Его соратник Эдуард Леске 
вспоминал: 

«Нужно было снабдить районы програм-
мой и уставом, денег же не было ни копейки. 
Канцелярские принадлежности мы покупали 
на личные свои средства или «одалживали» у 
Петроградского комитета большевиков. Ими 
же и была предоставлена нам одна комната. Но 
деньги нам «одалживать» никто не соглашался. 
С большим трудом мы сами наскребли нужную 
сумму и отпечатали программу и устав. По райо-
нам же отпускали за деньги (10 коп.). Отпечатали 
и членские билеты».

ПОД ДУЛОМ НАГАНА
Партия большевиков решительно поддер-

жала РКСМ, прежде всего материально. Дру-
гие союзы молодежи вошли в комсомол или 
прекратили свое существование. В комсомоле 
в 1918-м состояло всего двадцать с лишним 
тысяч молодых людей. Попытка большевиков 
построить коммунизм разрушила экономику. 
Заводы закрывались, в городах — безработица. 
Молодежь устремилась из города в деревню. 
Помочь с работой комсомол не мог, и большого 
интереса к нему не было.

Газета «Правда» жаловалась на пассивность 
молодежи: «В лучшем случае она устраивает 
«пролетарские танцульки», а в худшем случае 
— разгуливает голодная, рассуждая с точки 
зрения голодного желудка... Но союз не хочет, 
не должен умереть!»

Комсомол рождался в Гражданскую войну. 
Нам даже трудно представить себе, какой бедой 
стала для России эта война:

«Трамваи не ходят; газет нет; электричество 
не горит; в животе пусто, а в голове и на душе 
какая-то серая слякоть».

«Перешли на селедки, воблу и черный хлеб, 
смешанный с овсом. Позднее — лепешки из 
очистков картошки, запеканка из тех же очистков 
с примешанной кофейной гущей, овсяный хлеб 
с примесью муки только для скрепления, дохлая 
конина для супа».

«Водоснабжение расстроено, вода зара-
жена тифом и другими возбудителями опасных 
болезней. Нельзя выпить и капли некипяченой 
воды. В сильные холода в размороженных домах 
полопались все трубы, не работали сливные 
бачки в туалетах и краны. Умыться практически 
невозможно. Мыло полагалось по продуктовым 
карточкам, и никогда не выдавалось».

«Ни конного, ни трамвайного движения (ло-
шади все съедены), улицы не чистились, снег 
не сгребался, по улицам плелись измученные, 
сгорбившиеся люди. И как горькая насмешка на 
каждом шагу огромные плакаты: «Мы превратим 
весь мир в цветущий сад».

В октябре 1919 года на втором съезде, 
который представлял уже почти сто тысяч 

комсомольцев, выступал нарком по военным и 
морским делам Лев Троцкий. ЦК РКСМ объявил 
мобилизацию молодежи старше шестнадцати 
лет в Красную Армию. Молодые люди прошли 
через тяжелые испытания. Участник Гражданской 
войны, обращаясь с просьбой о приеме в Комму-
нистический университет имени Я.М.Свердлова, 
перечислял свои заслуги:

«Я безусым 18-летним мальчишкой с без-
заветной преданностью добровольно бросился 
защищать завоевания революции… Нужно было 
во имя партии и революции производить мас-
совые расстрелы — расстреливал. Нужно было 
сжигать целые деревни на Украине и Тамбовской 
губернии — сжигал. Нужно было вести в бой 
разутых и раздетых красноармейцев — вел, когда 
уговорами, а когда и под дулом нагана».

СКАУТОВ ЗАПРЕТИЛИ
В 1920 году первым секретарем ЦК ком-

сомола избрали Лазаря Щацкина, ему было 
всего восемнадцать. В пятнадцать лет он всту-
пил в партию большевиков. В ноябре 1919 года 
представлял РКСМ на Первом учредительном 
конгрессе Коммунистического интернационала 
молодежи в Берлине.

«В кожаной куртке нараспашку, широкопле-
чий и довольно высокий, с открытым большим 
лбом и блестящими глазами, Лазарь Шацкин 
напоминал собою капитана, отдающего команды 
резким и звонким голосом, — вспоминали его 
соратники. — Он казался властным юношей, 
верящим в свои молодые силы и непоколебимым 
в своих решениях».

Он был самым популярным из первых вож-
дей комсомола. Говорил:

— На Западе социалисты давно принимают 
участие в юношеском движении. Но в России 
это движение происходило помимо партии, вне 
всякой связи с нею. У нас партия проглядела 
это движение.

Он считал, что комсомол самостоятелен и 
партия не должна им командовать. До поры до 
времени эти слова сходили ему с рук. Шацкин 
уговорил Ленина выступить на III съезде комсо-
мола с докладом «Задачи союзов молодежи», 
который потом будут изучать сменяющие друг 
друга поколения членов ВЛКСМ.

Верным помощником Шацкина был секре-
тарь ЦК комсомола Оскар Тарханов, состоявший 
в скаутском движении. Скауты, любители ро-
мантики и приключений, появились в начале ХХ 
века, поставив перед собой задачу воспитывать 
отвагу и мужество. В 1924 году скаутов в СССР 
запретили. А походы, костры, линейки стали 
ритуалами пионерского движения, созданного 
при комсомоле.

Пятый съезд комсомола в 1922 году утвер-
дил нагрудный значок в форме флажка; в центре 
три буквы — КИМ (Коммунистический союз мо-
лодежи). Надпись ВЛКСМ появилась на значке 
в 1947 году. После смерти вождя комсомол по-
лучил имя Ленина.

МОЛЧАЛИВОЕ 
БОЛЬШИНСТВО
Как сложилась судьба создателей 

комсомола?
Ефима Цетлина включили в Исполком Ком-

мунистического интернационала молодежи и 
командировали в Германию поднимать рево-
люционное движение. Немецкая полиция его 
арестовала и выслала в СССР. Он работал у члена 
Политбюро Николая Бухарина — в секретариате 
исполкома Коминтерна. 

      В 1933 году Цетлина арестовали — по 
делу его друга Александра Слепкова, первого 
редактора «Комсомольской правды». Слепков 
принадлежал к тем, кто считал, что Сталин «на-
дел намордник на партию». На следующий год 
Цетлина освободили. Отправили работать на 
«Уралмаш», а через два года вновь арестовали. 
Теперь выбивали показания на самого Бухарина. 
Он подписал протокол допроса, в котором ска-
зано: Бухарин подобрал группу бывших эсеров-
боевиков, чтобы убить Сталина. Сотрудничество 
со следствием Цетлину не помогло. В 1937 году 
его расстреляли.

Оскара Рывкина после комсомола перевели 
на партийную работу в Нижний Новгород. На 
съезде партии избрали в состав Центральной 
контрольной комиссии и вернули в Москву в 
наркомат рабоче-крестьянской инспекции. Он 
учился в Институте красной профессуры и был 
отправлен в Краснодар первым секретарем гор-
кома партии. В отличие от бывших соратников 
по комсомолу Рывкин твердо придерживался 
сталинской линии. Но и это не спасло. В 1937 
году его арестовали и расстреляли.

Лазарь Шацкин учился в Институте крас-
ной профессуры. Его включили в редколлегию 
«Правды». Но в 1929 году он опубликовал статью 
«Долой партийную обывательщину». Его бес-
покоило, что в партии доминирует «молчаливое 
большинство», готовое одобрить любую дирек-
тиву, спущенную «сверху». Сталин был крайне 
недоволен: это попытка «превращения партии 
в дискуссионный клуб». 

ЦК ВЛКСМ принял постановление «О гру-
бых политических ошибках тов. Шацкина». Его 
убрали из «Правды», отправили в Ташкент — за-
местителем председателя Средне-Азиатского 
Госплана и директором Института экономиче-
ских исследований. Но он не порвал со своими 
единомышленниками из окружения Бухарина, 
которого Ленин называл «любимцем партии». 
В 1935 году Шацкина арестовали, дали пять лет 
тюрьмы. А в 1937 году расстреляли. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Комсомол стал инструментом влияния 

партии на молодежь. Но в самой партии шла 
ожесточенная политическая борьба

сОЗДатЕлИ кОмсОмОла. 
тРИ суДЬБЫ 29 октября 1918 года  

в москве открылся  
I Всероссийский съезд 
союзов рабочей 
и крестьянской 
молодежи. кто тогда мог 
предположить, что через 
комсомол пройдет вся 
советская молодежь

кРОссВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горбатый корабль пусты-
ни. 4. Выволочка нашкодившему отпрыску. 10. 
Конфликтный коллега, затевающий скандалы 
в коллективе. 11. Вынужденная передышка на 
ринге. 13. Геометрическая форма дорожки конь-
кобежцев. 14. Гостинец, что просит выслать маму 
герой известного анекдота. 15. Кухонный стул, 
лишившийся спинки. 16. «Известняк» на стенках 
чайника. 18. Грядка, на которой растут тюльпаны 
и лилии. 20. Трикотажный свитерок без ворот-
ника и застежек. 22. Документ, вручаемый на 
выпускном балу в школе. 23. Лентяйка, «оккупи-
ровавшая» диван. 24. Бесплатное передвижение 
на попутном транспорте с согласия водителя. 
27. Сборище проходимцев. 30. Пешеходный 
«тротуар» вдоль загородного шоссе. 32. Первый 
заказ, сделанный стариком Золотой Рыбке. 34. 
Денежная премия, вдохновившая работника на 
трудовые подвиги. 35. Материал для изготов-
ления поплавков, спасательных жилетов и на-
грудников. 36. Буйный безумец. 38. Марлевый 
рулон в аптечке. 39. Сигнал в ретроавтомобиле. 
40. Фильм не для слабонервных. 41. Возвышение 

для выступления ораторов. 42. Большой базар 
с балаганом.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Яма на дороге от колес ма-
шины. 2. Сумка, набитая экипировкой хоккеиста. 
3. Период между отрочеством и молодостью. 5. 
Пояс, интересующий астролога. 6. Собачья месть 
злому хозяину. 7. Бум вокруг дефицитного товара. 
8. Довод в пользу вашей правоты. 9. Всемирная 
служба сыска. 10. Разорительный сектор на ба-
рабане в «Поле чудес». 12. Солдат, воюющий за 
оклад. 17. Революция, названная «дворцовой». 19. 
Член рабочей партии в Великобритании. 20. Самый 
беззаботный возраст. 21. «Участница маскарада» 
среди продукции молочного завода. 25. Канун 
«экватора» рабочей недели. 26. Дыра в борту 
корабля. 27. Старые ботинки, «передающие при-
вет». 28. Мороженое, которое вкуснее сливочного. 
29. Вывоз товаров или капиталов за границу. 31. 
Бетонная «перегородка» на реке. 33. Блюститель 
интересов сиротки. 34. Первый хозяин Каштанки 
по роду деятельности. 37. «Имя существительное» 
в названии книги Михаила Алексеева. 38. Гонки 
лошадей, запряженных в качалку.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 16 маРта
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каторга. 4. Упряжка. 10. Керосин. 11. Обогрев. 13. Цвет. 14. Рагу. 15. 
Двоеточие. 16. Ругань. 18. Бузина. 20. Сэндвич. 22. Нумизмат. 23. Ансамбль. 24. Акционер. 27. 
Критерий. 30. Разруха. 32. Сайгак. 34. Тетива. 35. Освещение. 36. Хрен. 38. Мисс. 39. Ремешок. 
40. Изумруд. 41. Абордаж. 42. Инфаркт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Концерт. 2. Обет. 3. Гроздь. 5. Погреб. 6. Ящер. 7. Антураж. 8. Интернет. 9. 
Помолвка. 10. Кенгуру. 12. Валидол. 17. Невидимка. 19. Ущемление. 20. Семинар. 21. Частица. 
25. Крейсер. 26. Разведка. 27. Крушение. 28. Индивид. 29. Психика. 31. Таксист. 33. Комета. 
34. Термин. 37. Негр. 38. Мура.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 17 маРта
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трагизм. 4. Учебник. 10. Таблица. 11. Возраст. 13. Неуч. 14. Семя. 15. 
Недотрога. 16. Имбирь. 18. Колесо. 20. Префект. 22. Кредитор. 23. Царапина. 24. Прессинг. 27. 
Салфетка. 30. Тусовка. 32. Опенок. 34. Лекало. 35. Оборотень. 36. Кекс. 38. Гонг. 39. Арсенал. 
40. Излишек. 41. Самбист. 42. Камбала.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Транзит. 2. Грач. 3. Зелень. 5. Чердак. 6. Босс. 7. Кипяток. 8. Тахометр. 9. 
Гвардеец. 10. Тумблер. 12. Телефон. 17. Рождество. 19. Оцепление. 20. Патриот. 21. Тарелка. 
25. Решетка. 26. Гастроли. 27. Советчик. 28. Кабачок. 29. Конкурс. 31. Долгота. 33. Кодекс. 34. 
Льдина. 37. Сруб. 38. Герб.

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Действительно, по данным ВОЗ, утверждаю-
щей, что сахарный диабет — это проблема всех 
народов и всех возрастных групп, именно данное 
заболевание находится на третьем месте среди 
основных причин смерти. Наравне с сердечно-
сосудистой патологией и онкологией его можно 
назвать настоящей чумой XXI века.

Сегодня около 100 000 000 человек на Земле 
страдают от этого заболевания и 10 000 000 из 
них — россияне, а каждое новое десятилетие 
эту цифру удваивает! Поэтому тема эта важна 
очень многим. Причин возникновения этого за-
болевания много, но на первом месте среди них 
— генетическая предрасположенность. Надо быть 
особенно внимательными, если кто-то в семье 
страдал от диабета. 

Самое главное — болезнь поражает сосу-
ды, стенки становятся хрупкими, истончаются, 
меняется сама формула крови, она сгущается, 
повышается ее склонность к тромбообразованию, 
а отсюда вытекает уже все остальное: нейропатия, 
ретинопатия, нефропатия, ангеопатия, артропа-
тия, ишемическая болезнь сердца, диабетическая 

стопа, гангрена… За ними бесконечные страда-
ния, слезы и отчаяние, жизнь, украденная болез-
нью, превратившаяся в бесконечный и, увы, не 
всегда успешный бой с нею. 

Именно осложнения делают его одним из 
самых грозных заболеваний. Достаточно ска-
зать о том, что практически всегда он приво-
дит к инвалидности, 8 из 10 больных слепнут, у 
каждого второго болезнь приводит к ампутации, 
а продолжительность жизни таких больных — в 
2 раза меньше, чем у здоровых людей. Это дей-
ствительно очень страшно. 

Звоните прямо сейчас на номер «горячей ли-
нии», и наши специалисты расскажут вам, как убе-
речься от осложнений диабета и как распознать 
его на ранних стадиях, не допустить развития 
болезни. Задавайте вопросы и получите ответы 
на «горячей линии»! 

Телефон «горячей линии»:
8-800-333-57-03

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА. 18+

ЧУМА XXI ВЕКА
«Здравствуйте, пишет Вам Ольга Петров-
на из Самары. 10 лет назад прозвучал 

мой приговор от врачей — сахарный диабет. Что 
это такое и к чему ведет, я знаю не понаслышке 
— ведь моя мама умерла от этой страшной бо-
лезни у меня на руках. Натерпелись, в общем… 
А теперь этот диагноз и у меня. Долгое время 
спасала жесткая диета, таблетки. Но вот и у 
меня появились грозные симптомы — язвочки на 
ногах, зрение стало падать, зашкаливает дав-
ление. Что делать, куда бежать, есть ли способ 
спастись от осложнений диабета?»

В Театре кукол Образцова — премьера для 
взрослых, уже шестая по счету — «Принцесса 
Турандот» Карло Гоцци. Однако возрастное 
ограничение — пожалуй, единственный не-
достаток этой необычной постановки. Новую 
работу главрежа театра Бориса Константи-
нова непременно следует видеть не только 
взрослым, но и детям, которые с активным 
погружением в реальность перестают верить 
в сказки. А они существуют, и волшебство 
еще никто не отменял — «Турандот» тому 
доказательство.

Вообще-то это не спектакль, а спектакль-
сюрприз. Сюрпризы здесь на каждом шагу. Ки-
тайская сказка, а дело происходит в Венеции. И 
не на площади Сан-Марко, а на воде, которой в 
этом городе с избытком. Да еще и под мостом. 
Вода, конечно, не вода в чистом виде, но образ 
ее точен и захватил всю сцену — от авансцены 
черная гладь под софитами отливает серебром, 
дрожит, поднимаясь к заднику сцены. И по этой 
водной глади туда-сюда снуют лодочки, лодки, 
лодищи с разными персонажами и событиями. 
Лодочный парк (их в спектакле, как выясняется, 
20) вывозит Альтоума, императора китайского, 
Калафа, принца ногайских татар, жестокосерд-
ную принцессу Турандот со своими невольни-
цами — Зелимой и Адельмой. А также палача, 4 
мудрецов китайского дивана, воинов и сводный 
китайский оркестр. Венецианский мост выгнулся 
из кулисы в кулису, а между старых венециан-
ских домов на веревках, как издавна здесь за-
ведено, сушится белье. Вслед за Карло Гоцци 
Константинов сказочный сюжет сочетается с 
импровизацией и буффонадой. Поэтому в каче-
стве увертюры спектакля публике предлагается 

перепалка знаменитых масок комедии дель арте 
— начальника евнухов Труффальдино, начальни-
ка пажей Бригеллы, великого канцлера Тартальи 
и секретаря Панталоне.

Труффальдино: Моя обожаемая принцесса 
всякий раз, как посрамит какого-нибудь прин-
ца своими загадками и пошлет его на гибель, 
радуется победе и делает мне какой-нибудь 
подарок.

Бригелла: Мне ненавистна жестокость этой 
принцессы. 

Труффальдино: Она права, что не желает 
выходить замуж. Брак ведь очень нескромная и 
надоедливая штука.

Панталоне: Я согласен с мнением 
Труффальдино.

Бригелла: Он же простой евнух. Все евнухи 
ненавидят браки.

Появляется Коломбина. Снимает белье. 
Бригелла скрылся.

Бригелла (уже из окна Коломбины): При-
нести бы в жертву эту свинушку принцессу. И 
всем бы несчастьям конец.

А несчастья, кстати, международного мас-
штаба (на сердце принцессы претендуют «дети» 
разных народов), только начинаются. Неприступ-
ная дочь китайского императора, между прочим, 
милого доброго старикана (и в кого только она 
такая?), прямо-таки с садистским наслаждением 
продолжает мучить претендентов на свою руку, 
загадывая им каверзные загадки. А те прямо-
таки с мазохистским наслаждением позволяют 
ей делать это: «Я жажду смерти или Турандот!» 
Французская гильотина работает исправно, шин-
куя головы, как кочаны капусты. Впрочем, маски 
комедии дель арте своими комментариями время 
от времени возвращают нас из венецианского 
Китая в сегодняшнюю реальность: «Вода в Ве-
неции не менее мутна, чем ваша пьеска».

Нет, у Бориса Константинова при всей кро-
вожадности сюжета получился не гиньоль, а 
действительно сказка, полная магии, волшебства 
и любви. Волшебство в куклах Виктора Антонова: 
они тростевые, в количестве 65, и все изготовле-
ны только из бамбука. Этот природный материал 
удивительным образом дает ощущение времени, 
давности и древности происходящего. Понима-
ешь — давно это было.

Волшебство и магия в том, как работают 
куклы, вернее, артисты с ними. Одну куклу ведут 
два, а то и три человека, и куклы — живые, с под-
вижной мимикой, пластичные, хотя, казалось бы, 
бамбук не такой уж и гибкий. А композитор Катя 
Миц (она же Екатерина Пантелеева) в своей зву-
ковой партитуре точно свела Восток и Запад.

Под зловещей мертвенно-бледной луной 
многофигурные мизансцены в лодках на скоро-
сти сменяют одна другую, маски комедии дель 
арте разматывают сюжет и ведут к финалу. А он 
окажется весьма неожиданным: любительни-
ца рубить головы сама окажется на гильотине. 
Правда, ненадолго и в шутку — на этот счет маски 
тоже устроили веселую импровизацию.

Марина РАЙКИНА.

Лазарь Шацкин.

В тЕатРЕ кукОл ОБРаЗЦОВа
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За кулисами.


